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Jaime Lissavetzky ya ha hecho historia

E
l Secretario de Estado para el
Deporte, Jaime Lissavetzky, ya
tiene fecha de caducidad como
responsable gubernamental del

deporte español: estará en el cargo hasta
fin de año, salvo que el Presidente del
Gobierno cambie de opinión. Estos cua-
tro  meses de permanencia le permi-
tirán cerrar algunos de los temas pen-
dientes: la publicación de las leyes con-
tra el dopaje y del Deporte Profesional,
el Plan Integral de Promoción de la Acti-
vidad Física y el Deporte, la candidatura
española al Mundial de Fútbol de 2018,…
Se trata de asuntos importantes que
desea resolver en este tiempo.

ADEMÁS, le vendrá bien para sus
aspiraciones de convertirse en el pró-
ximo Alcalde de Madrid. Estos logros,
unidos a los éxitos deportivos que todavía
se puedan producir hasta fin de año,

aumentarán su ya brillante currículo
como político y gestor. Sabe que será
difícil derrotar a su amigo Alberto Ruiz
Gallardón, pero un resultado apretado

supondría un impulso a
la deteriorada situación
del PSOE en la Comunidad
de Madrid, que, por ende,
ayudaría a José Luis
Rodríguez Zapatero en
las elecciones generales
de 2012. La buena mar-
cha del deporte español
sumará a su favor.

LA labor de Lissa-
vetzky al frente del depor-
te español habrá que

valorarla algunos meses después de
su marcha. Primero, porque quedan
cuatro meses de gestión y segundo,
porque es la perspectiva del tiempo la

que permite ajustar con objetividad el
análisis de una labor, en este caso de
gran relevancia por el cargo y reper-
cusión mediática del deporte. Pero
seguro que primarán los numerosos
aspectos positivos. 

LO que ya es innegable es que duran-
te su etapa el deporte español ha cose-
chado los mayores éxitos deportivos
de su historia y, aunque no sea el único
“culpable” de ello, lo cierto es que ha
contribuido de forma notable con su
buen hacer ejecutivo. Pero hay que
reseñar también que en octubre se
habrá convertido en el Presidente del Con-
sejo Superior de Deportes más longe-
vo, superando ni más ni menos que a
Javier Gómez Navarro. Aunque solo sea
por estos dos hechos, Jaime Lissa-
vetzky ya ha hecho historia en nuestro
deporte. Que nadie lo dude.

Mi punto
de vista

Fernando
Soria

L
amentábamos en el último
número los continuados
recortes presupuestarios
de los ayuntamientos y de

las comunidades autónomas y
ahora resulta que las diputacio-
nes están todavía peor. Según el
informe 2010 realizado por nues-
tras redactoras, las entidades
provinciales han reducido sus pre-
supuestos en los dos últimos años
más de un 40%! (20,60% sólo
éste). En este tiempo el deporte
regional perdió un 25% y el muni-
cipal casi un 34%. Desde luego
el panorama es desolador si con-
sideramos que las instituciones
locales son las que promueven el
deporte para todos. Intuimos que
la situación debe de ser dramáti-
ca para los organismos, clubes y
deportistas afectados. Una reduc-
ción media del 33% implica la desa-
parición de muchas actividades
relacionadas con la actividad físi-

ca y el deporte. Confiemos en que
la crisis esté próxima a su fin…

EL Presidente de la Junta de
Andalucía, José Antonio Griñán,
nos ha dedicado algunos de sus
valiosos minutos para contarnos
su relación con el deporte. Como
buen atlético se muestra feliz por
los últimos éxitos de su equipo,
después de tantas temporadas
de penuria. Confiesa su práctica
deportiva habitual y declara su
decidida convicción de la impor-
tancia del deporte en la educa-
ción, a la vez que solicita “juego lim-
pio” en la política. Dirigentes con
estas certezas es lo que necesita
nuestro país para acercar la acti-
vidad física y el deporte a todos los
ciudadanos. 

LA sección dedicada a los con-
fidenciales nos vuelve a mostrar
aspectos desconocidos de la acti-

vidad de nuestros dirigentes depor-
tivos. De nuevo es protagonista
Jaime Lissavetzky (nuestra revis-
ta anticipó en el nº 30 su candi-
datura a la Alcaldía de Madrid),
Ana Pastor y Trinidad Jiménez,
Juan de Dios Román y Alfonso
Jiménez, nuevo responsable del
protocolo del Consejo Superior de
Deportes.

COMPLETAN este ejemplar que
tienen es su manos las noticias de
las comunidades y los ayunta-
mientos, la actualidad de las prin-
cipales fundaciones deportivas
españolas, las empresas e insti-
tuciones del deporte (incluidas las
del Plan ADO Londres 2012) y
nuevos e interesantes artículos
de opinión. Nos despedimos con
el deseo de que el regreso a la
actividad no les altere demasia-
do. Que tengan buen temporada
deportiva!

José Antonio
Griñán
practica y
valora el
deporte

Las diputaciones están todavía peor



Las Diputaciones Provinciales son las entidades locales que más han sufrido la 
crisis. En los dos últimos años han bajado sus presupuestos deportivos alrededor 

de un 40%, el 20,83% en 2010. Este año la media por habitante se reduce hasta
7,07 euros. El Consell Insular de Formentera es el que más invierte por ciudadano

con 242,42 euros. Le siguen La Palma (46,16) e Ibiza (38,78). 

Informe

D
eportistas ha elabora-
do el informe 2010 sobre
el dinero que invierten
las Diputaciones Provin-

ciales en materia deportiva.
Como en otras ocasiones, los
datos han sido facilitados por
los departamentos de prensa y
deportes de las diferentes dipu-

taciones a través del correo
electrónico o recogidos de las
páginas Web oficiales de dichos
organismos. Destacan los casos
de Ávila, Tarragona y Zarago-
za, que, como ya ocurriera en
2009, no cuentan con un pre-
supuesto propio dedicado a
deportes.
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La media por habitante este
año es de 7,07 euros y se ha
obtenido al dividir el presupuesto
de 2010 entre el número de
habitantes publicado por el Ins-
tituto Nacional de Estadística
(INE) a fecha de uno de enero de
2009 (últimos datos oficiales
al cierre de este número).

Las Palmas de
Gran Canaria  

13,96

Lanzarote
26,28

Fuerteventura
19,60

La Palma
46,16

La Gomera 37,66

El Hierro
126,91

Las Diputaciones reducen un 40%
sus presupuestos desde la crisis

Menorca
28,95
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Diputación Presupuesto
2010

Media por
habitante

EXPLICACIÓN DEL ESTUDIO 
(1) Según datos del INE. Último censo publicado: Enero de 2009
(2) Presupuesto de 2009
(3) No tienen presupuesto específico para el deporte
(w) Presupuesto recogido de la página Web oficial 

Presupuesto
2010

Número de
habitantes (1)

Media por
habitante

Formentera 2.315.600,00 9.552,00 242,42

El Hierro (2) 1.382.329,95 10.892,00 126,91

La Palma 4.015.722,00 86.996,00 46,16

Ibiza 5.024.700,96 129.562,00 38,78

La Gomera 857.573,52 22.769,00 37,66

Teruel  4.700.000,00 146.751,00 32,03

Menorca 2.718.974,96 93.915,00 28,95

Guipuzcoa    19.744.172,00 705.698,00 27,98

Lanzarote 3.730.069,90 141.938,00 26,28

Fuerteventura 2.022.279,00 103.167,00 19,60

Lugo   6.748.584,07 355.195,00 19,00

Gran Canaria (w) 11.701.744,41 838.397,00 13,96

Vizcaya  15.200.000,00 1.152.658,00 13,19

Tenerife 10.815.545,91 899.833,00 12,02

Álava  3.743.199,00 313.819,00 11,93

Ourense  3.895.586,34 335.642,00 11,61

Soria 1.074.599,22 95.101,00 11,30

Albacete  4.094.009,39 400.891,00 10,21

Guadalajara   2.329.000,00 246.151,00 9,46

Cuenca  2.031.909,72 217.363,00 9,35

Almería   6.236.917,60 684.426,00 9,11

Palencia 1.565.737,00 173.306,00 9,03

Burgos   3.316.958,00 375.563,00 8,83

Huelva   4.362.876,20 513.403,00 8,49

Segovia  1.398.240,54 164.854,00 8,48

A Coruña    9.265.000,00 1.145.488,00 8,09

León   4.009.150,46 500.169,00 8,02

Castellón   4.659.152,80 602.301,00 7,74

Huesca 1.600.000,00 228.409,00 7,00

Mallorca 6.000.000,00 862.397,00 6,96

Córdoba   5.372.000,00 803.998,00 6,68

Valencia (w) 16.407.506,53 2.575.362,00 6,37

Zamora 1.068.760,26 195.665,00 5,46

Pontevedra  5.198.459,00 959.764,00 5,42

Ciudad Real   2.707.387,00 527.273,00 5,13

Lleida  2.149.249,68 436.402,00 4,92

Toledo 3.349.713,00 689.635,00 4,86

Badajoz  3.320.755,44 688.777,00 4,82

Cáceres   1.960.409,15 413.633,00 4,74

Jaén   3.092.091,00 669.782,00 4,62

Barcelona    24.907.701,26 5.487.935,00 4,54

Girona 2.760.328,90 747.782,00 3,69

Salamanca (w) 1.288.219,00 354.608,00 3,63

Granada  (w) 2.750.168,24 907.428,00 3,03

Sevilla (w) 5.397.243,00 1.900.224,00 2,84

Cádiz 3.219.779,24 1.230.594,00 2,62

Valladolid  1.364.470,05 532.575,00 2,56

Málaga 3.337.399,00 1.593.068,00 2,09

Alicante 2.500.000,00 1.917.012,00 1,30

Avila (3) 0,00 171.680,00 0,00

Tarragona (3) 0,00 803.301,00 0,00

Zaragoza (3) 0,00 970.313,00 0,00

Número de
habitantes (1)

Diputación
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Los resultados demuestran
que las diputaciones son las enti-
dades locales que más han sufri-
do los efectos de la crisis econó-
mica en la que está inmersa
España desde 2008. De hecho,
desde que comenzara, sus pre-
supuestos deportivos se han visto
reducidos alrededor de un 40%
(20,83% en 2010). Por el con-
trario, el descenso acumulado
en este período por las Comuni-
dades Autónomas se sitúa en el
23,93% (21,27%) y el de los
Ayuntamientos en el 33,9%
(21,88% este año).

Sobre este importante des-
censo, Antonio Montalvo de
Lamo, Subdirector Adjunto del
Consejo Superior de Deportes y
experto en deporte local, ha seña-
lado a nuestra revista que “a la
vista de los datos, parece que
seguimos en recesión, por lo que
no queda más remedio que ges-
tionar desde las Administraciones
con mayor rigurosidad y bus-
cando alternativas a la gestión.
Por un lado, la gestión indirecta
debe contar con el control públi-
co. Por otro, con un control
exhaustivo de todo lo relaciona-
do con el mantenimiento, con-
trol y conservación de las insta-
laciones deportivas. Sería impor-
tante hacer hincapié en la apli-
cación de las nuevas tecnologías.
Con esto, se conseguiría un des-
censo en el consumo y, por tanto,
ahorro en costes. El sentido
común tiene que instalarse en
todos los gestores con progra-
maciones que necesariamente
se tienen que adaptar a momen-
tos difíciles como los que estamos
viviendo”.

LAS QUE MÁS INVIERTEN

POR CIUDADANO

Por segundo año consecutivo,
el Consell Insular de Formentera
es el organismo provincial que
más dinero gasta por ciudada-
no en deporte. En 2010 tienen
presupuestado 242,42 euros. Le

siguen en la clasificación el Cabil-
do Insular de La Palma (46,16)
y el Consell Insular de Ibiza
(38,78). Entre las dipu-
taciones peninsulares,
las que más destinan son
Teruel (32,03), Guipúz-
coa (27,98) y Lugo (19
euros).

Jaume Ferrer, Presi-
dente y responsable del
área de Deportes del
Consell Insular de For-
mentera, se ha mostra-
do satisfecho con los
resultados de este estu-
dio: “Es una grata sor-
presa para nosotros reci-
bir la noticia, por segun-
do año consecutivo, de que
somos la provincia que más pre-
supuesto invierte por habitan-
te en materia deportiva. En un
año de crisis económica, la
voluntad del Área de Deportes
es continuar mejorando la prác-
tica deportiva en la isla, así como
promover el deporte y los hábi-
tos de vida saludables entre los
jóvenes, que los alejen del seden-
tarismo y de los peligros del
alcohol y la droga”.

El Vicepresidente de la Dipu-
tación de Lugo, Antón Bao, una
de las diputaciones peninsulares
más activas, reconoce el per-
juicio para el deporte: “en estos
momentos de crisis
económica el deporte es
uno de los grandes per-
judicados, como se
observa por la importante
reducción que han sufri-
do sus presupuestos
desde 2008. Las apor-
taciones de la empresa
privada son cada vez más
escasas, sobre todo en
las categorías de base, y,
por ello, creemos que
son las instituciones las
que deben de contribuir
a impulsar la actividad
deportiva. En nuestra pro-
vincia, todos los agentes depor-
tivos realizan un gran esfuerzo

Formentera

(242,42) y La

Palma

(46,16), las

que más

invierten por

habitante

para mantener un tejido que
permite y posibilita la prácti-

ca deportiva en los 67
ayuntamientos que la
componen”.

MENOR PRESUPUESTO
QUE LAS
COMUNIDADES

Si comparamos la media
por habitante de Diputa-
ciones Provinciales y
Comunidades Autónomas,
se observa que éstas últi-
mas destinen el doble de
dinero que las primeras,
con una media de 14,14
euros frente a los 7,07

de los organismos provinciales.
No obstante, el descenso por-
centual de ambas administra-
ciones ha sido muy similar en
2010: 21,27% de las comuni-
dades por 20,83% de las dipu-
taciones. La diferencia radica
en los presupuestos de 2009,
que fueron mucho más restric-
tivos para las segundas. Los
Ayuntamientos continúan sien-
do los que más invierten por ciu-
dadano con una media de 43,97
euros. A la vista de las cifras,
serían los menos afectados por
la situación económica.

Estos datos evidencian que en
esta época de crisis, los res-

ponsables de los gobiernos
autonómicos, provincia-
les y municipales han opta-
do por reducir las parti-
das presupuestarias con-
sideradas menos impor-
tantes, como el deporte,
pese a la importancia
social que tiene. Si se con-
firma que la economía
española remonta, aun-
que con lentitud, sería
deseable que los presu-
puestos deportivos locales
para 2011 experimenten
también una primera recu-
peración.

● Marta Muñoz
Begoña Díaz

Antonio Montalvo

Jon Antón Bao 



C
onscientes del problema
de la obesidad infantil en
España por el elevado índi-
ce del sedentarismo, la

Xunta de Galicia se propone trabajar
por una región mas saludable,
potenciando la intervención en el
ámbito escolar a través de los
Juegos Deportivos en Edad Esco-
lar (XOGADE). El objetivo es que los
niños se habitúen desde pequeños
a realizar ejercicio y adquieran
hábitos de vida saludables, redu-
ciendo los altos índices de obesi-
dad y sedentarismo.

En la temporada 2009-2010
han participado en las actividades
deportivas un total de 57.197
escolares de 1.319 entidades
participantes ( Centros Escolares,
Clubes, Escuelas deportivas de
los Ayuntamientos, AMPAs…).
Esto supone que el 26% de los
alumnos de entre ocho y 16 años
realizaron alguna de las activida-
des deportivas de XOGADE,
aumentándose en un 25% con
respecto al año 2008. Además,

trabajando con los alumnos.
Con “Conoce mi club” se pre-

tende facilitar a los escolares el
conocimiento de los recursos
deportivos disponibles, fomentando
la práctica deportiva entre la pobla-
ción. Está dirigido a los alumnos de
Secundaria y Bachillerato. 

Por su parte, “Xogos Popula-
res” y “Educación, Deporte y Valo-
res” harán llegar a los centros
educativos diversos materiales
con los que los profesores encon-
trarán una ayuda para divulgar
entre los escolares, los juegos
populares y tradicionales de la
Comunidad Autónoma,  los bene-
ficios de la práctica regular de
actividad física y el fomento de los
valores que aporta la práctica
deportiva. 

Mediante los “Premios a los
Centros”, se pretende gratificar a
aquellos Centros Escolares que
destaquen por su alta participación
en XOGADE, incentivando así la
labor desempeñada por los docen-
tes, padres, madres y alumnos.
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La Xunta

presenta

novedades en

XOGADE

2010-2011

en las Actividades Lúdicas de
dichos Juegos participaron más de
22.000 escolares. 

Estos datos muestran una gran
aceptación de XOGADE entre los
más pequeños e incitan a seguir
trabajando por acercarles la prác-
tica deportiva. Por ello, la tempo-
rada 2010-2011 se presenta con
numerosas novedades encami-
nadas a que los niños disfruten
con la actividad física. El programa
se estructurará en cinco aparta-
dos: “Actividad Deportiva”, “Acti-
vidad Lúdica”, “Conoce mi club”,
“Xogos Populares”, “Educación,
Deporte y Valores” y “Premios a
Centros Educativos”.

En las actividades deportivas
y lúdicas se han incluido nuevas
modalidades deportivas y, en el
caso de las segundas, las acti-
vidades se han extendido también
a los alumnos de bachillerato.
Además, se entregarán unida-
des didácticas a los centros
que colaboren de forma que, a
través de ellas, puedan seguir 

Galicia: Balance positivo de los
Juegos Deportivos en Edad Escolar

La Secretaría General del Deporte de la Xunta de Galicia celebró la pasada 
temporada los Juegos Deportivos en Edad Escolar 2009-2010. El balance ha 

sido muy positivo, ya que han participado más de 57.000 alumnos.



E
l acto de entrega, cele-
brado en Badajoz a prin-
cipios de julio, estuvo pre-
s id ido por Gui l lermo

Fernández Vara (Presidente
de la Junta de Extremadura),
quien señaló al deporte como
la base del desarrollo de los
pueblos y como un pilar estraté-
gico para Extremadura.
Además, destacó que se trata
de una parte importante del
Producto Inter ior Bruto de
Extremadura, al igual que un
sector generador de empleo.

La Gala de los Premios Extre-
meños del Deporte 2009 es
considerada por la adminis-
tración regional como la “Gran
Fiesta del Deporte Extremeño”
y en ella se reconoce la labor
deportiva de personas, orga-
nismos, instituciones públicas
y entidades privadas que hayan
contribuido de forma notoria
a engrandecer y ampl iar la
práctica deportiva en la comu-
nidad. Los promueve la Con-
sejería de los Jóvenes y del
Deporte.

Para la concesión de los pre-
mios a los mejores deportis-
tas absolutos y promesas, el
jurado valoró los méritos con-
seguidos en el año anterior al
de su convocatoria, en este
caso, los obtenidos en 2009.
En cuanto a los galardones de
mejor entidad local y deportiva,
centro escolar, y mérito depor-
tivo se reconoce el trabajo rea-
lizado en los últimos años. Por
su parte, el Premio Extrema-
dura del Deporte está desti-

nado al que se considera el
mejor deportista extremeño y
supone un reconocimiento a
toda una trayectoria deportiva.

En esta edición el jurado de
los Premios Extremadura del
Deporte decidió conceder el
‘Premio Extremadura del
Deporte 2009’ al golfista extre-
meño Manuel Piñero Sánchez.
Nacido en Puebla de la Calza-
da, Piñero es uno de los gran-
des jugadores de la historia
del Golf español. En las déca-
das 70 y 80 fue uno de los
jugadores continentales que

más contribuyó al éxito del Golf
en Europa, representando
tanto a España como al conti-
nente europeo en un total de 18
torneos por equipos.

Además del Premio Extre-
madura del Deporte, se con-
vocaron otras modalidades:
mejores deportistas absolutos
masculino y femenino, mejo-
res deportistas promesas mas-
culino y femenino, premio al
mérito deportivo, premio a la
mejor entidad deportiva y mejor
entidad local y premio al mejor
centro escolar.
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La Junta de Extremadura hizo entrega de los Premios Extremeños del Deporte
2009, promovidos por la Consejería de los Jóvenes y del Deporte. Se premió la

labor de todas aquellas personas e instituciones que se distinguieron en 
promocionar y engrandecer la práctica deportiva en la comunidad.

Comunidades

Extremadura entregó los P

Fernández Vara

le entregó el

premio a Manuel

Piñero

Guillermo

Fernández

Vara presidió

el acto
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s Premios del Deporte 2009

Los galardonados como
Mejores Deportistas Absolu-
tos Femenino y Masculino fue-
ron la judoka Conchi Bellorín y
el atleta Javier Cienfuegos.
Bellorín ha sido recientemente
Campeona de España y Cien-
fuegos recibió el premio al
mejor atleta junior 2009 por
la Real Federación Española de
Atletismo. Además, el atleta
montijano ha sido recórd-
man de España promesa
de lanzamiento de mar-
tillo. Éste último no pudo
asistir y recogió el pre-
mio su entrenador.

Asimismo, el jurado
decidió otorgar el pre-
mio Mejor Deportista
Promesa Masculino a
Teodoro Zapata Piza-
rro, en la modalidad de
Pádel. Este emeritense
ha sido Campeón de
España Infantil, Subcam-
peón del Mundo Infantil y
Campeón del Mundo por
equipos con la Selección
Española. La categoría
femenina de dicho premio
se concedió a la at leta
montijana María Barbaño
Acevedo, Campeona de
España cadete de lan-
zamiento de martillo al

El Premio a la Mejor Entidad
Deportiva recayó en el Asociación
Deportiva El Bellotín de Zafra y
el de Mejor Entidad Local fue
para el Ayuntamiento de Gua-
reña por su labor de promoción
deportiva en el ámbito local.

Por otro lado, se concedió el
reconocimiento a Mejor Centro
Escolar al Colegio Licenciados
Reunidos. En 2008 la Fede-
ración Española de Voleibol le
distinguió como Mejor Centro
Escolar de España en promo-
ción del mencionado deporte y
en 2009 la Federación Extre-
meña de Voleibol le distinguió
como Mejor Entidad Extremeña
en la promoción del Voleibol.

La Mención Especial recayó
este año en aquellas personas
que han sido o son actualmente
presidentes de los Comités
Zonales. Estos Comités Zona-
les pertenecen al Comité técnico
JUDEX/JEDES, que es el órga-
no de consulta y asesoramiento
general para el desarrollo de
los mismos. Actualmente exis-
ten 11 comités zonales según
distribución geográfica (Bada-
joz, Bienvenida, Cáceres y peri-
feria, Coria, Don Benito, Méri-
da, Navalmoral de la Mata, Oli-
venza, Plasencia, Tierra de
Barros y Trujillo).

aire libre, Campeona de España
escolar y Subcampeona de
España en lanzamiento de mar-
tillo en 2008.

Por otra parte, Juan Andrés
Sánchez Grande obtuvo el Pre-
mio al Mérito Deportivo. El pre-
miado es el Director Deporti-

vo de la Escuela de Ciclismo
Francisco Pizarro de Tru-
j i l lo desde su creación.
Además, como deportis-

ta compite desde 1984 y entre
sus numerosos méritos des-
taca como Campeón de Extre-
madura de fondo en carretera
en 2009.

El entrenador de Javier Cienfuegos recoge su galardón

La judoka

Conchi Bellorín



comité de dirección, que que-
dará integrado por cinco miem-
bros en lugar de diez, y ha apli-
cado medidas de reducción sala-
rial a sus directivos. 

Luciano Alonso agradeció la
labor desempeñada por los con-
sejeros salientes y expresó su
“ilusión” por tener la oportunidad
de continuar el trabajo desa-
rrollado por la Junta en Sierra
Nevada. En este sentido, afirmó
que hay que aprovechar todas las
posibilidades de este enclave
que en los meses de invierno
es capaz de generar el 3% del
Producto Interior Bruto (PIB)
provincial y ocupar a más de
5.000 trabajadores.
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E
l Consejo de Administra-
ción de Cetursa Sierra
Nevada S.A. modificó su
composición en dicha reu-

nión con el objetivo de consoli-
dar la presencia de represen-
tantes institucionales vincula-
dos a la provincia de Granada y
de reforzar la incorporación de
expertos gestores del ámbito
del turismo y el deporte de la
comunidad, según anunció el
Consejero de Turismo, Comer-
cio y Deporte, Luciano Alonso.

Alonso presidió la primera
reunión del principal órgano de
gobierno de esta empresa públi-
ca, tras su nueva adscripción
a la Consejería de Turismo,
Comercio y Deporte, y afirmó
que los cambios pretenden “ajus-
tar al máximo la toma de deci-
siones” y abrir una nueva orien-
tación para “seguir posicionan-
do a la estación de Sierra Neva-
da como destino estratégico de
la comunidad”.

Así, el nuevo consejo, que
pasa de 20 a 15 miembros,
estará presidido por el titular
de la Consejería de Turismo,
Comercio y Deporte y da entra-
da a la actual directora gene-
ral, María José López, que pasa
a ser consejera delegada.
Además, se suman el Delega-
do de Medio Ambiente, Javier
Aragón, y el Presidente de Caja-
Granada, Antonio Jara, que se
unirán al representante de la
Universidad, recientemente inte-
grado. 

Junto a los anteriores miem-

bros de los ayuntamientos de
Granada y Monachil y de la Dipu-
tación provincial, se incorporan
también el Consejero Delegado
de la empresa pública Turismo
y Deporte Andaluz, Francisco
Pérez, el Director General de
Planificación y Promoción del
Deporte de la Junta, Ignacio
Rodríguez, y la Directora Gene-
ral de Patrimonio del Gobierno
autonómico, Isabel Mateos. 

El consejero explicó que, en el
marco del plan de austeridad
implementado para el conjunto
del sector público y para las
empresas adscritas al Gobierno
andaluz, Cetursa Sierra Nevada
S.A. ha reducido a la mitad su

El nuevo

consejo

tendrá 15

miembros

Comunidades

S

Andalucía: Luciano Alonso presidirá el
Consejo de Administración de Cetursa

El Consejero de Turismo, Comercio y Deporte de la Junta de Andalucía,
Luciano Alonso, presidirá el Consejo de Administración de la empresa
pública Cetursa Sierra Nevada S.A. Así se decidió durante la primera

reunión de dicho órgano.

Luciano Alonso con algunos de los miembros del Consejo de Administración de Cetursa
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L
a Consejería de Turismo,
Comercio y Deporte de la
Junta de Andalucía pre-
sentó en Sevilla el borra-

dor de la futura Ley del Deporte
de Andalucía a los representan-
tes de las 61 federaciones terri-
toriales de la comunidad. Con
este encuentro, el Gobierno
autonómico finalizó la ronda de
contactos mantenida con diver-
sos responsables del sector
deportivo para analizar el con-
tenido de la nueva norma. 

La reunión, auspiciada por la
Confederación Andaluza de Fede-
raciones Deportivas (CAFD), estu-
vo presidida por el Secretario
General para el Deporte, Manuel
Jiménez Barrios. Anteriormen-
te, la Consejería celebró sendos
foros con juristas especializados

Manuel

Jiménez

Barrios

presidió 

el acto

Comunidades

La Consejería de Turismo, Comercio y Deporte ha presentado el borrador 
de la futura Ley del Deporte de Andalucía, tras finalizar la ronda de debates 

con las federaciones deportivas regionales. La nueva norma pretende 
adecuarse a la realidad social.

La Junta presenta el borrador de
la Ley del Deporte de Andalucía

y representantes de colegios de
abogados, con la Federación
Andaluza de Municipios y Pro-
vincias (FAMP) y con la Asociación
Andaluza de Gestores del Depor-
te (Agesport).

La futura Ley, que tiene como
objetivo adecuarse a la nueva
realidad social, definirá el papel
que deben desempeñar las dis-
tintas administraciones dentro
de la organización deportiva de la
comunidad, revisará el régimen
de titulaciones y formará a téc-
nicos y profesionales.

Una vez que la Consejería de
Turismo, Comercio y Deporte
analice las alegaciones y pro-
puestas realizadas en estas reu-
niones que se han venido desa-
rrollando en los últimos meses,
se convocará nuevamente a todos

los agentes implicados para pre-
sentar el texto definitivo de la
norma.

Esta modificación normativa
estará acompañada por la apro-
bación del Plan Estratégico Gene-
ral del Deporte Andaluz 2010-
2016, que hará especial hinca-
pié en actuaciones encaminadas
al fomento del ejercicio físico
como práctica saludable, la pro-
moción deportiva entre los sec-
tores sociales más desfavoreci-
dos y la mejora de la colabora-
ción con ayuntamientos, diputa-
ciones, clubes y federaciones. 

Este Plan aglutinará todas las
políticas autonómicas en este
ámbito hacia el objetivo prioritario
de elevar la tasa de práctica
deportiva entre la población
hasta el 50%.

Manuel Jiménez Barrios en la

presentación del borrador



U
n total de 235.000 euros
es la inversión que la
Junta de Castilla y León
ha destinado en 2010

para la realización de este even-
to deportivo internacional, que
se ha llevado a cabo entre el 31
de julio y el ocho de agosto, en la
Estación de El Espinar (Segovia).
Así lo confirmó la Consejera de
Cultura y Turismo, María José
Salgueiro, durante la presenta-
ción del torneo.

La firme apuesta por la pro-
moción, el fomento y la difusión
de la actividad deportiva en la
comunidad castellano y leonesa
realizado por el ejecutivo ha con-
seguido consolidar a el ya cono-
cido como “El Milagro de El Espi-
nar”, como una de las citas depor-
tivas de referencia a nivel mun-
dial. Y es que,  el Open de Tenis
de Castilla y León Villa de El Espi-
nar ha sido calificado por la ATP
y la ITF (International Tennis Fede-
ration) como el Mejor Torneo
Challenger del Mundo, superando
a más de 160 torneos que se

celebran en 60 países y ciudades
de todo el mundo. 

LOS GANADORES

Una excelente destreza le ha
permitido a Daniel Gimeno Tra-
ver proclamarse vencedor de la
XXV edición de los Internacio-
nales de España en Pista Rápida.
De esta forma, el joven deportista
se convirtió el pasado ocho de
agosto, en el undécimo jugador
español en alzarse con el Open
de Castilla y León, al vencer al
francés Adrian Mannarino (fina-
lista en la pasada edición) por
6-4/7-6 (2). Le hizo entrega del

premio Miguel Ignacio Gonzá-
lez, Director General de Depor-
tes de Castilla y León.

El ganador agradeció a toda la
organización el haberle hecho
sentir como en casa, y comentó
que ahora entendía por qué este
torneo era “el mejor challenger
del mundo”.

Por otro lado, los jugadores
brasileños Thiago Alves y Fran-
co Ferreiro se alzaron con el tor-
neo de dobles de la XXV edición
de los Internacionales de España
en Pista Rápida. En la final de la
categoría de dobles, celebrada el
sábado, siete de julio, esta pare-
ja consiguió imponerse a la com-
puesta por el americano Bat-
tistone y el indio Manka por 6-2,
5-7,10-8. 

Los mejores clasificados, tanto
en individual como en dobles,
obtuvieron premios por un valor
que suman los 85.000 euros.

Pero esto no es todo. En esta
XXV edición, el prestigio del Open
ha traído a un cuadro de juga-
dores de primer nivel. Entre ellos,
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Ha sido

calificado

como el mejor

torneo

Challenger del

mundo

Tras consolidarse como el mejor torneo Challenger del 
mundo, la Consejería de Cultura y Turismo de la 

comunidad ha organizado, un año más, el Open de Tenis 
de Castilla y León Villa de El Espinar. En esta edición, 

el campeonato ha celebrado su 25 aniversario.

Comunidades

Castilla y León: 
25 aniversario

del Open de Tenis 
de El Espinar
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destacan nombres como los de
Iván Navarro (ganador de 4 títu-
los Challenger); Marcel Grano-
llers (ganador del Open de Hous-
ton 2008); Nicolás Mahut (final
individual Mewport; London Que-
en’s Club 2007) y el vallisoletano
Jorge Hernando Ruano (ganador
del Campeonato de Castilla y
León absoluto 2010).

ACTIVIDADES INTERESANTES

A lo largo de la semana en la que
tuvo lugar el torneo, se llevaron
a cabo numerosas actividades
paralelas, entre las que desta-
caron un encuentro de seleccio-
nes autonómicas; el IV Máster
de Tenis en silla de ruedas; varios
clinics para niños y para disca-

pacitados intelectuales; la XIX
Escuela Municipal de Tenis Villa de
El Espinar; el III Circuito de pro-
moción de Tenis de Segovia; y la
campaña dirigida a los niños
“Imagínate el tenis en vivo 2010”;
la fiesta de los Gabarreros; así
como acciones de promoción de
la artesanía y del vino de Castilla
y León, además de otras iniciati-
vas solidarias, como la campaña
de donación de sangre y el Open
solidario. 

Cabe destacar que, además
de la relevancia deportiva, turís-
tica, social y cultural que ha adqui-
rido el Open de Tenis de Castilla
y León Villa de El Espinar, este
torneo genera un importante volu-
men de empleo que ronda los
500 puestos de trabajo direc-
tos. A esto, hay que añadir los
beneficios que repercuten en alo-
jamientos, restaurantes, trans-
portes, medios de comunicación
y demás empresas de la zona.

LA HISTORIA DEL OPEN

A pesar de que algunos se sor-
prendieron del atrevimiento de
Pedro Muñoz (Presidente de
Honor del Open de Tenis de Cas-
tilla y León Villa de El Espinar)
cuando decidió crear un torneo
sobre una superficie rápida, el
tiempo no ha hecho sino darle la
razón. Así, el Open Castilla y León
puede presumir hoy de haber
puesto su granito de arena para
que  los jugadores españoles
mejoren en un tipo de superficie
en el que se reparte la mayor
parte del total de puntos de la
ATP.

Así, repasando el prestigioso
palmarés del Villa de El Espinar,
podemos comprobar que nom-
bres como los de Rafa Nadal y
Roger Federer, Juan Martín del
Potro, Sergi Bruguera y Emilio
Sánchez Vicario, Fernando Ver-
dasco y Feliciano López, el checo
Radek Stepanek o el argentino
Juan Ignacio Chela, son tan sólo
un ejemplo.

● Mar Sánchez

Mª José

Salgueiro 

presidió el acto

de presentación

Miguel Ignacio

González

entrega el

trofeo a Daniel

Gimeno

Comunidades



Comunidades

E
l Director General de Depor-
tes de Murcia, Antonio
Peñalver, inició a finales del
pasado año una serie de

acciones para la creación de un
Centro de Formación de Técnicos
Deportivos. Gracias a la expecta-
ción mostrada por esta nueva ofer-
ta formativa por parte de la Con-
sejería de Cultura y Turismo, y a
través del Centro de Cualificación
Turística (CTT – en la foto), se
materializó dicha creación.

Los cursos desarrollados de
enero a julio se caracterizaron
por impartirse de una manera ágil
y moderna en régimen semipre-
sencial, utilizando la plataforma
de E-learning y el Aula Virtual, que
el CCT ha adaptado para ellos. El
bloque específico de las asigna-
turas de estas acciones formati-
vas se realizó a través de las fede-
raciones deportivas, un total
de 16, en las instalacio-
nes facilitadas por el
departamento de
deportes del gobier-

Murcia: Decisivo impulso a la
formación de técnicos deportivos
La Dirección General de Deportes de la Región de Murcia ha tomado las 

riendas de la formación deportiva oficial para los futuros técnicos 
y entrenadores de la comunidad. Desde principios de año y hasta el mes de 
julio se impartieron diversos cursos, formando a un total de 400 alumnos.

no autonómico, como el CAR Infan-
ta Cristina, la propia CCT u otras
instalaciones municipales con las
que se ha convenido, según las
necesidades de infraestructuras
y material deportivo requerido
según la modalidad.

Los cursos impartidos fueron
destinados a obtener el Certifica-
do Oficial de Técnico Deportivo
Nivel 1 de las diferentes modali-
dades deportivas en periodo tran-
sitorio. Este certificado es válido en
todo el territorio nacional y queda
notificado en el Registro de For-
maciones de la Dirección Gene-
ral de Deportes de la Región de
Murcia.

Dado el éxito que han tenido
estos cursos, en octubre de
2010 se convocará otro de Nivel
1 y, en el primer trimestre de
2011, está previsto realizar un
curso para Técnicos Deportivos
de Nivel 2. 

Realizar este curso de manera
oficial, con la autorización de la
Dirección General de Deportes,
garantiza tanto su reconocimien-
to legal presente y futuro, como su
continuidad formativa en ésta u
otras comunidades y la convali-
dación con las enseñanzas oficia-
les una vez entre el vigor el Decre-
to de la Modalidad Deportiva cur-
sada.

Otro gran logro de la Dirección
General de Deportes que com-
pleta la formación deportiva ofi-
cial y académica de la Región es la
autorización por parte de la Con-
sejería de Educación, del Centro de
Cualificación Turística como Cen-
tro de Enseñanzas Deportivas de
Régimen Especial. Esta iniciativa
la coloca a la cabeza de la forma-
ción deportiva nacional.

Con el nombre de “Centro de
Cualificación Deportiva siglo XXI”,
el CCT impartirá próximamente
en la Región de Murcia aquellas titu-
laciones académicas de Técnico y
Técnico Superior de Atletismo,
Baloncesto, Balonmano, Balon-
cesto y Deportes de Montaña y

Escalada. 
● B. D.

Los cursos se

impartieron

en la

plataforma 

E-learning



E
l Circuito de Navarra abrió
sus puertas el pasado 19
de junio con una gran jor-
nada dedicada a los más de

32.000 amantes del motor que,
según los organizadores, aba-
rrotaron el recinto. La cita comenzó
con un espectacular show de acro-
bacias aéreas, tras lo cual las
autoridades, entre las que se
encontraron el Presidente del
Gobierno de Navarra, Miguel Sanz,
y la Presidenta del Parlamento de
Navarra, Elena Torres, proce-
dieron a cortar la cinta e inaugu-
rar oficialmente la instalación.

El programa de la jornada, con
acceso gratuito de los aficiona-
dos al circuito ubicado en la loca-
lidad de Los Arcos, se desarrolló
durante nueve horas y en las tres
zonas de la instalación. Entre las
actividades, destacaron las roda-

das al circuito de Moto GP Nava-
rra Inmotec, de 575 motos, 120
coches de las marcas Porsche y
Ferrari, así como 450 premios
en sorteos para los asistentes,
incluidos copilotajes de F1 tripla-
za, Grandes Turismos y Porsche.

El circuito cuenta con una pista
de velocidad de 3.933 metros,
con una recta de 800 metros y 15
curvas, repartidas seis a la izquier-
da y nueve a la derecha. Está
homologado para FIA T1 & Grado
2 (testing hasta F1 y Carreras
GP2) y FIM nivel B (Superbikes).
Además, cuenta con una pista de
karting y otra deslizante y educa-
ción vial. La construcción principal
ubicada al final de un fantástico pad-
dock de 41.000 metros cuadra-
dos alberga 32 boxes de más de
100 metros cuadrados, 17 salas
de hospitalities con terraza en la

línea de llegada del circuito principal,
salas de prensa, aulas, centro
médico, helipuerto y una torre de
control que identifica la instala-
ción.

Más de cuatro millones de
espectadores potenciales a menos
de dos horas del circuito por
autovía (Navarra, La Rioja, País
Vasco, Aragón y el sur de Francia)
justifican su ubicación geográfi-
ca. Una ‘pelouse’ con capacidad
para 80.000 personas, un moder-
no trazado, su compacta infraes-
tructura junto a unas vistas espec-
taculares hacen del circuito un
lugar ideal para albergar cualquier
evento del motor, además de com-
peticiones regionales, nacionales
e internacionales de Automovilis-
mo o Motociclismo.

● Jesús Álvarez Orihuela

El Circuito de Navarra se ha puesto en marcha en la localidad foral de 
Los Arcos. Tras más de tres años de trabajo y una inversión de 43 millones de 

euros, ha nacido con el objetivo de ser un referente del mundo del motor.

Fue

presentado

por Miguel

Sanz,

Presidente 

de Navarra
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El Circuito de Navarra se inauguró



llas y más prestigio, el olimpismo
español ha tenido un antes y un des-
pués de Barcelona 92. Con aque-
llas bases, mucho tesón y esta
combinación de dinero público y pri-
vado, España es ya una potencia
deportiva.

¿Qué importancia tiene para
Leche Pascual la práctica depor-
tiva?
Muchísima: además del apoyo al
deporte olímpico y al de base,
damos ejemplo nosotros mismos

¿Cómo valora la relación con
el Plan ADO Londres 2012?
Nos remontamos a mediados de
los 80, cuando un grupo de com-
pañías avalan la candidatura de
Barcelona para las Olimpiadas y
Leche Pascual se convierte en
una de las empresas no catala-
nas que invierte para que la ciudad
condal consiga el aval como sede
de los Juegos Olímpicos del 92.
Este el inicio de una larga y fructí-
fera relación de Leche Pascual
con el deporte olímpico que se
mantiene hasta nuestros días.

Una vez triunfadora la candi-
datura de Barcelona, y para la
preparación de sus Juegos,
comenzamos en 1986 con el Pro-
grama de Ayuda al Deporte Olím-
pico (ADO). Desde entonces, Leche
Pascual ha contribuido a todas y
cada una de las Olimpiadas.

¿Cuál es el origen de la cola-
boración?
La preocupación por la salud de los
consumidores fue una de las obse-
siones de Tomás Pascual Sanz, fun-
dador del Grupo Leche Pascual.
Pero, además de fabricar pro-
ductos sanos, decidió dar un paso
adelante apoyando el deporte
como elemento imprescindible
para una buena salud, promo-
viendo la actividad física median-

Londres 2012

Los orígenes de la colaboración del Grupo Leche Pascual con el Plan ADO 
se remontan a 1.986, fecha de su creación. Casi 25 años después 

su apuesta es más firme que nunca, con diversos patrocinios deportivos 
y especial fomento de los hábitos de vida saludables.

“Nuestra relación con el deporte
olímpico es larga y fructífera”
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te el apoyo a los grandes depor-
tistas españoles, como ejemplo
para el resto de los ciudadanos. 

Además, los valores olímpicos
tienen mucho que ver con los ide-
ales que guiaron a Tomás Pas-
cual que hoy se mantienen: esfuer-
zo, respeto, autosuperación, espí-
ritu de sacrificio, juego limpio...

¿Confirmarán nuestros depor-
tistas en Londres el gran
momento del deporte español?
Sin duda. Cada vez con más meda-

PACO DE LA FUENTE
Director de Comunicación de Grupo Leche Pascual
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con un grupo deportivo creado
por los empleados, que registra
más de 50 actividades y hasta
500 participantes.  

¿Qué opina de los altos índices
de obesidad infantil en España?
Las autoridades nos recuerdan
que es un problema social. Una
empresa de alimentación como
la nuestra tiene responsabilidad
directa en prevenirlo. Y así lo hace:
lo demuestra  la adhesión de Leche
Pascual a la estrategia NAOS para
la nutrición, actividad física y pre-
vención de la obesidad, y al códi-
go PAOS de control de la publicidad
dirigida a menores.

¿Colaboran en actividades enca-
minadas a promocionar hábi-
tos de vida saludables?
Es fundamental labor del Instituto
Tomás Pascual Sanz para la Nutri-
ción y la Salud, entidad sin ánimo
de lucro, creada por la familia Pas-
cual Gómez-Cuétara para mante-
ner el legado del fundador  en los
ámbitos de la salud y la nutrición. 

El compromiso de Grupo Leche
Pascual con la salud de la población
también abarca desde la atención
personalizada a las inquietudes
de los consumidores, hasta el

marketing responsable o la polí-
tica de puertas abiertas en todas
sus fábricas.

¿Qué otros proyectos deporti-
vos han desarrollado este año?
Las últimas grandes iniciativas
cuyo apoyo decidió el propio Tomás
Pascual Sanz fueron el patrocinio
del Plan de Ayuda al Deporte
Paralímpico Español (ADOP) y la
colaboración con la Fundación
Deporte Joven, para cerrar el cír-
culo iniciado en Barcelona. De
esta forma, Leche Pascual no sólo
ayuda al deporte de élite, sino que
además fomenta la integración
que supone el deporte paralímpi-
co, así como el deporte base
español, que es el auténtico vive-
ro de los futuros medallistas. 

¿Seguirá el Grupo Leche Pas-
cual apostando por el deporte?
¡Seguro!. El planteamiento depor-
te-sociedad-salud es para Leche
Pascual una oportunidad de refor-
zar la responsabilidad ante los
consumidores, creando lazos
entre las instituciones deporti-
vas y las empresas, para trans-
mitir a la sociedad los valores
asociados al deporte y a la ali-
mentación sana.

Londres 2012

ADO lo conforman:

Socios Patrocinadores:

Empresas Patrocinadoras:

La salud de los

consumidores

fue una

obsesión de

nuestro

fundador



El Doble Grado en Ciencias de la
Actividad Física y del Deporte y

Fisioterapia de la Universidad Euro-
pea de Madrid (UEM) ofrece un
programa práctico y personalizado,
impartido por los mejores espe-
cialistas y enfocado, desde el primer
momento, a asegurar tu futuro
éxito profesional.

Responde a un enfoque multi-
disciplinar que aúna los conoci-
mientos de los campos del depor-
te y la salud, aportando una visión
global y humanística del ejercicio de
ambos mundos, que permitirá al
alumno destacar desde el primer
momento en un mercado de trabajo
que cada vez exige una mayor espe-
cialización.

La  UEM ofrece la posibilidad de

cursar un semestre de la carrera
en universidades de reconocido
prestigio como la Arizona State
University, la Staffordshire Uni-
versity, la San Diego State Uni-
versity y la Universidad Andrés
Bello (Chile) o realizar el último
año de la titulación en la  Staf-
fordshire University, obteniendo
una doble titulación oficial univer-
sitaria: BSc Sport and Exercise
Science at Staffordshire Univer-
sity y Graduado en Ciencias de la
Actividad Física y del Deporte por
la UEM. Igualmente los alumnos
podrán disfrutar de Clinics Depor-
tivos en Estados Unidos durante los
meses de verano, en los que
además de practicar el inglés
podrán trabajar.

El Coplef de Madrid apuesta por la salud

Noticias

El Colegio Profesional de
Licenciados en Educación

Física de la Comunidad de
Madrid se enfrenta a una
etapa bastante compleja
pero apasionante. Se basará
en la regulación profesio-
nal, la captación y presencia
activa de nuevos colegiados,
el mantenimiento de las rela-
ciones con instituciones y
administraciones autonó-
micas y la colaboración en los
programas de salud de los
ciudadanos. 

Todos los colegios autonó-
micos están trabajando en
una transición que debe
basarse en el control uni-
versal disciplinario y deon-
tológico, a través del que
se pretende dar respuesta
al ciudadano y a sus cole-

giados por acciones que
lesionan la seguridad, la
salud y el bienestar de unos
y otros.

En el año 2008 se publicó
la Ley de Regulación
de las Profesio-
nes del Depor-
te de Cata-
luña y a
nivel esta-
tal existe
un ante-
proyecto en
m a r c h a ,
ausp i c i ado
por el Consejo
Superior de
Deportes, que no
acaba de fraguar. Por ello,
el Coplef de Madrid preten-
de plantear y debatir la posi-
bilidad  de regular el ejerci-

cio profesional, como lo
están haciendo otras Comu-
nidades Autónomas. El obje-
tivo es asegurar la salud, la
integridad física y la pro-

tección de los inte-
reses de los con-

sumidores y
usuarios.

Hay que
tener en
cuenta la
grave situa-
ción actual
en España y

de manera
particular en la

Comunidad de
Madrid, donde es pre-

ocupante ya que existen per-
sonas que, sin un mínimo
de conocimientos y sin titu-
lación alguna, cuando no la

menos adecuada, están
prestando servicios profe-
sionales con riesgo para la
salud y la seguridad de las
personas.

En estos momentos de
crisis económica es cuan-
do más necesario se hace
regular estas profesiones
del sector físico-deportivo
que genera un considera-
ble volumen de actividad
económica y laboral. Su
regulación comportaría lega-
lizar una importante cantidad
de economía sumergida y
de subcontratación encu-
bierta. Una política depor-
tiva seria, coherente y diri-
gida a los ciudadanos
debería apostar por la pro-
moción de una actividad físi-
ca saludable.

Doble grado en CCAFD y Fisioterapia
de la Universidad Europea de Madrid
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L
a evolución del Grupo SEAE
en sus 25 años de vida ha
sido notable.  Año tras año,
su equipo ha crecido,

ajustándose al incremento de su
negocio. Las positivas cifras del
año 2009 dan buena muestra de
la magnitud que tiene esta empre-
sa en el sector.

Actualmente, cuenta con
130.000 m2 de instalaciones
deportivas, más de 150.000 usua-
rios atendidos, más de 25.000
abonados en gestión integral,
310.000 horas dedicadas a acti-
vidades deportivas, más de 8.000
participantes en cursos impartidos,
más de 360.000 horas dedicadas
a mantenimiento y atención al
público, más de 11.000 escolares
en distintas actividades y un total
de 823 empleados.

Esta evolución ha propiciado
que en la actualidad exista un total
de 25 empresas participadas por
SEAE. Este grupo de sociedades
conforman el denominado “Uni-
verso SEAE” y giran alrededor del
“Planeta SEAE”. La mayoría de
estas empresas se ha constituido
para dar soporte a cada conce-
sión, ya que cada contrato tiene
detrás su propia sociedad gesto-
ra. También existen empresas
dedicadas a otras actividades,
como la instalación de equipa-
mientos, estudios y consultoría o
marketing y desarrollo de pro-
yectos.

El objetivo del Grupo es seguir
creciendo y por ello se han firma-

Empresas del Deporte

Positiva evolución del Grupo
SEAE desde su fundación

do recientemente varios acuer-
dos con algunas empresas, como
Solar Total (con quien se ha acor-
dado la instalación de placas foto-
voltaicas en las instalaciones que
gestiona SEAE) o Head Spain (que
equipará a los monitores y soco-
rristas de SEAE con ropa de baño
de última generación). Además,
se están estudiando futuros con-
venios con otras empresas del
sector.

La misión del Grupo SEAE es
ofrecer a sus clientes y el mejor y
más completo servicio de aseso-
ramiento y gestión deportiva del
mercado, así como realizar una
decidida contribución a la sociedad
para fomentar la práctica del
deporte y mejorar la salud de las

personas. Sus principales valores
son la excelencia en la prestación
de servicios, ofrecer un servicio glo-
bal a los clientes a través de sus
recursos humanos, conseguir un
desarrollo de negocio sostenible,
la innovación orientada a la mejo-
ra continua en programas pre-
ventivos y una alta capacidad de
anticipación y adaptación.

El día 17 de septiembre SEAE
celebrará su 25 aniversario. El
acto se desarrollará en el Audito-
rio Axa de Barcelona y acudirán tra-
bajadores, proveedores y clien-
tes. Se prevé una asistencia de
cerca de 500 personas. El objetivo
es mostrar la evolución de la
empresa desde su fundación hasta
nuestros días.

Desde su fundación en 1985, el Grupo SEAE no ha dejado de crecer 
y evolucionar. No sólo en personal, sino en el desarrollo de actividades y usuarios

de los centros. Las buenas cifras de negocio registradas hasta 2009 son 
muestra de la magnitud de esta empresa.

El 25

aniversario se

celebrará el

17 de

septiembre
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La Comunidad de Madrid
organiza el curso “Actividad

Física para Mayores”. Está
previsto que se desarrolle
del 29 de septiembre al siete
de octubre. El objetivo es ana-
lizar los beneficios que la prác-
tica regular de actividad físi-
ca reporta  a las personas
de la tercera edad, mejo-
rando su salud y calidad de
vida. Colabora la Federación
de Municipios de Madrid
(FMM).

En esta ocasión el curso
tendrá un carácter más prác-
tico, con el objetivo de incidir
en la enseñanza de ejercicios
concretos de actividad físi-
ca. Destacan los siguientes
contenidos: “La actividad físi-
ca y el proceso de envejeci-
miento”, “Medios de evalua-

ción de las ventajas psicoló-
gicas y sociales de la actividad
física en la tercera edad”,

“Prescripción y planificación
de actividades físicas” y “El
proyecto Enforma de la Comu-

nidad de Madrid”. Además,
están previstos dos talleres
prácticos sobre “La valoración
del fitness y la condición físi-
ca en los mayores” y “Ejem-
plos prácticos de actividad físi-
ca para la tercera edad”.

Participarán destacados
profesionales de la actividad
física y el deporte. Entre ellos,
Carlos Bernardos (espe-
cialista en alto rendimiento
y en actividad física para
mayores), que será el encar-
gado de dirigir el curso, Rafa-
el Méndez y Sonia García
Merino (Licenciados en Cien-
cias de la Actividad Física y el
Deporte), Jesús Olmo (médi-
co deportivo), Claudio
Gómez (psicólogo deportivo)
y Rafael Pajarón (coordinador
del Programa  Enforma).

La Comisión de Deportes prepara las
últimas actividades de la legislatura

FMM

Ante el inicio del nuevo curso
deportivo, la Comisión de

Deportes de la Federación de
Municipios de Madrid (FMM)
está preparando las últimas
actividades antes de que con-
cluya la legislatura municipal.
Está previsto que el próximo
mes de mayo se celebren unos
nuevos comicios para elegir
a los responsables municipa-
les de los próximos cuatro
años. El trabajo de la comi-
sión se dará concluirá a prin-
cipios de año, fecha en que
las diversas federaciones terri-
toriales disolverán sus comi-
siones para que sus miem-
bros preparen las campañas
electorales. 

En los últimos tres años han

sido diversas las actividades
desarrolladas por la FMM en

m a t e r i a
depor t i v a .
Destacan la
celebración
de numero-
sos cursos
de forma-
c ión y de
interesantes
j o r n a d a s
s o b r e
d e p o r t e
municipales,
como las de
San Sebas-
t ián de los
Reyes y

Leganés, la elaboración del
L ibro Blanco del  deporte

madrileño y las visitas reali-
zadas a Sevilla y Murcia, en las
que los miembros de la comi-
sión pudieron contemplar las
principales instalaciones y
conocer de primera mano sus
modelos de gestión.

Antes  de  que  conc lu ya
esta leg is latura,  la  Comi -
sión de Deportes, que pre-
s ide Juan Ignacio Merino
de  Mesa ,  t i ene  prev i s to
celebrar una nueva jornada
en Coslada, pendiente desde
hace varios meses, y, si es
posible, una más en algún
otro municipio madrileño de
diferente color pol ít ico. La
reunión prevista para finales
de sept iembre def in i rá e l
programa definit ivo.

Curso “Actividad Física para Mayores”

22 ■ Deportistas ■ Número 35



Número 35 ■ Deportistas ■ 23

FEMP

La Federación Española de
Municipios y Provincias

(FEMP) organiza un nuevo
curso de formación deporti-
va. Bajo el título “Gestión inte-
gral de medios e instalacio-
nes deportivas en medianos y
grandes municipios”, exper-
tos en la materia reflexionarán
sobre los retos y problemas
que ofrece la gestión deportiva
en este tipo de localidades.
La fecha y el lugar de cele-
bración todavía están por con-
firmar, pero se espera poder
desarrollarlo durante el pró-
ximo mes de diciembre.

Está dirigido a los respon-
sables de los servicios depor-
tivos de medianos y grandes

municipios que deseen inter-
cambiar experiencias y refle-
xionar con otros profesionales
del sector. El curso pretende
impulsar la optimización en el
uso de instalaciones deporti-

vas, reflexionar acerca de los
servicios deportivos y apor-
tar alternativas, desarrollar
relaciones profesionales fuera
del marco habitual de la Comu-
nidad Autónoma respectiva, así

como conocer e intercambiar
experiencias e instrumentos
de actuación entre municipios
de similares dimensiones y
en un ámbito estatal.

En las diversas sesiones
de trabajo se tratarán temas
de gran interés como la pla-
nificación estratégica en mate-
ria de deporte para este tipo
de localidades, los sistemas de
gestión en el deporte munici-
pal, la sostenibilidad y el medio
ambiente relacionados con la
práctica deportiva. Por últi-
mo, se analizará la pro-
blemática, los métodos y los
instrumentos de seguimien-
to de la gestión indirecta de
centro.

FEMP: Curso sobre gestión integral
en medianos y grandes municipios

Reunión de la Comisión de Deportes



Comunicación

La emisora Radio Marca ha batido
su récord de audiencia al alcanzar

un total de 716.000 seguidores. Según
los datos publicados por el Estudio
General de Medios (EGM), corres-
pondientes a la segunda ola de 2010,
el número de oyentes se ha aumen-
tado un 42% en el último año. De esta
forma, la cadena que dirige Paco
García Caridad consolida su apuesta
informativa centrada en 24 horas de
deporte. 

Por primera vez en su historia, Radio
Marca ha superado la barrera de los
700.00 oyentes, gracias a los
211.000 que suma en el último año.
Una cifra que consolida esta apuesta
informativa, que el próximo mes de
febrero celebrará su décimo aniver-
sario, y que la sitúa como la quinta
emisora comercial hablada o de temá-
tica musical, por delante de Punto
Radio, a la que supera en 208.000
oyentes.

La audiencia lograda por la radio
que hace afición en esta última ola es
más que importante porque
no recoge la celebra-
ción del Mundial de
Sudáfrica, campeo-
nato del que la
emisora de Uni-
dad Editorial ha
retransmit ido
todos los parti-
dos (el único
medio radiofóni-
co español que lo
ha hecho) y en el que
la selección española se
proclamó Campeona del
Mundo de Fútbol.

AL LÍMITE

Y TERTULIA AL LÍMITE

El  programa “Al Límite”, que se
encuentra ya en su novena tempo-
rada, está dirigido por Fernando

Soria y en él se repasa toda la infor-
mación menos habitual del deporte,
con especial atención al deporte

local, el deporte para todos y el
deporte como ocio y salud.

Coordina Marta Muñoz.
Por otro lado, en

la “Tertulia Al Lími-
te”, los temas de
mayor actual idad
deportiva siguen sien-
do analizados por los
cinco tertulianos de
siempre: José Luis
Llorente (Presiden-
te de la Asociación
de Jugadores de
Baloncesto), Claudio

Gómez (Gerente de la Asociación de
Jugadores de Balonmano), Jesús
Olmo (médico deportivo), Carlos Ber-
nardos (especialista en alto rendi-
miento) y Luis López Nombela (entre-
nador nacional de Fútbol).
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Radio Marca alcanza los 716.000 oyentes



En portada

JOSÉ ANTONIO GRIÑÁN

“Me gustan los desafíos
de largo aliento”

Presidente de la Junta de Andalucía

¿Le permite su apretada agen-
da practicar deporte?
No tanto como me gustaría. En
la medida de lo posible, suelo com-
patibilizar la práctica deportiva,
sobre todo el Atletismo, con el
trabajo. Salgo a correr a primera
hora de la mañana cuando mi
agenda me lo permite y, a los 60
años, hice los más de 12 kilóme-
tros de la carrera nocturna de
Sevilla. Me gustan los retos y no
descarto repetirla. También me
encanta la bicicleta.

¿Sigue algún deporte con espe-
cial atención? 
Soy muy aficionado al Fútbol y he
vivido con especial ilusión el Mun-
dial. En la selección hay cuatro
andaluces. Pero también estoy
muy atento a otras disciplinas,
sobre todo aquellas en las que
participan equipos y deportistas
andaluces. Tenemos que felici-
tarnos por tener un nivel muy alto
en nuestra comunidad. 

¿Es fan de algún equipo?
Soy socio del Atlético de
Madrid desde 1952, pero
también sigo los éxitos de
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Gran aficionado al deporte y practicante activo, José Antonio Griñán 
sigue de cerca los éxitos de los deportistas españoles y, en especial,

de los andaluces. Su sólida formación económica no está reñida 
con la pasión por el Atlético de Madrid.

textos:
Fernando Soria / Marta Muñoz



En portada

Andalucía como el turismo o el
sector servicios.

¿Qué propondría para acabar
con el enorme déficit que
arrastra el fútbol profesio-
nal?
Al igual que ha ocurrido en otros
sectores, el problema de muchas
sociedades anónimas deportivas
es que se han sobredimensiona-
do en épocas de bonanza. Han
gastado antes de ingresar o se han
hecho demasiado dependientes de
fuentes de ingresos muy especí-
ficos, como los derechos televi-
sivos. Las soluciones, pues, no
son muy distintas de las que cabe
proponer para cualquier sector
de la actividad económica:
una reorientación hacia
modelos más sosteni-
bles, viables y dura-
deros.

¿Ha inculcado a
sus hijos su afi-
ción al deporte?
Lo he intentado.
Creo haberlo con-

seguido con mis hijos –uno de ellos
es un destacado atleta-, y espero
hacerlo con mis nietos. En casa
siempre hemos intentado transmitir
la importancia del deporte y de la
buena alimentación.

¿Considera importante incul-
car a los niños los valores de
la actividad física?
El deporte es un elemento funda-
mental de la educación. Es muy
importante sensibilizar a toda la
población sobre la necesidad de
integrar la actividad física en la
rutina diaria, especialmente en la
de los niños, a través del ámbito
familiar y de la escuela. 

¿Es la Estrategia NAOS una
buena medida para acabar con
la obesidad infantil?
La Estrategia NAOS es una ini-
ciativa ejemplar y así lo reconoce
la Organización Mundial de la Salud.
Sin embargo, el problema de la
obesidad infantil exige, por sus
propias características, algo más
que la intervención de las admi-
nistraciones públicas. Necesita
de la implicación de otros acto-
res, como la familia, el entorno
escolar, el sistema sanitario e
incluso el mundo empresarial.

¿Cómo la impulsaría?
La clave del éxito está en promo-
ver hábitos saludables desde la
infancia. Con ello tendríamos un
amplio camino recorrido. 

También es importante cuidar
la dieta...

Por supuesto. Hay que cuidar-
se y eso exige llevar una dieta
sana. Los andaluces somos,
en ese sentido, afortuna-
dos, porque tenemos unas
materias primas excelen-
tes para una alimenta-

ción completa y equili-
brada.

¿A qué plato no
se resiste?
La cocina

los equipos andaluces en gene-
ral, como la reciente Copa del Rey
lograda por el Sevilla FC.

¿Goza de buena salud el depor-
te en Andalucía?
Goza de muy buena salud. Anda-
lucía es un referente nacional
desde el punto de vista deportivo
gracias a los excelentes resultados
de nuestros equipos y deportis-
tas en las principales citas nacio-
nales e internacionales de los últi-
mos años. 

¿Qué destacaría?
Es también destacable que la prác-
tica de ejercicio físico se ha con-
vertido en un hábito para un núme-
ro cada vez mayor de andaluces y
andaluzas. De hecho, la cifra de ciu-
dadanos que hace deporte ha cre-
cido cinco puntos en el último lus-
tro y ya alcanza al 38% de la pobla-
ción de la comunidad. Nuestra
aspiración es situarnos al nivel de
los países más avanzados de Euro-
pa.

Otro indicador de la buena salud
del deporte andaluz es nuestra
ambiciosa política de captación
de grandes eventos, que sirven,
además, para incrementar la
demanda turística y proyectar la
imagen de la comunidad en el
exterior.

¿En qué medida ha afectado
la actual crisis económica?
La crisis económica ha afectado a
todos los sectores en general,
también al deportivo. A pesar de
ello, el Gobierno andaluz está lle-
vando a cabo este año un impor-
tante esfuerzo para fomentar la
práctica deportiva en Andalucía. 

¿Le sorprende que la activi-
dad deportiva andaluza repre-
sente el 3,3% del PIB de la
región?
Ese dato, el 3,3% del PIB anda-
luz, se traduce en casi 70.000
puestos de trabajo. Es una  acti-
vidad con efectos positivos direc-
tos en sectores estratégicos para

Me pierden

los huevos

fritos con

patatas
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andaluza es lo suficientemente
sabrosa, variada y creativa para
que todos sus platos tengan
algo de irresistible. A mí me
pierden los huevos fritos con
patatas.

¿Para ser político hay que
ser un buen fondista?
Por supuesto, los tiempos son
muy importantes en política. Yo
soy corredor de fondo y sé que
lo más importante cuando se
corren 20 kilómetros es lo que
te queda cuando quedan cinco.
Además, a mí me gustan los
desafíos de largo aliento.

¿Se vive la política con dema-
siada intensidad?
La intensidad es lícita e incluso
comprensible en la defensa de
las ideas. El problema viene si
se quiere desacreditar la acti-
vidad de la política, que es la
máxima expresión de la demo-
cracia. 

Comparte con Cristóbal Mon-
toro la economía, la afición
por la equitación y el atleti.
¿Por qué a veces la política
separa tanto?
Precisamente por ese descré-
dito al que me refería, por un
apasionamiento mal entendi-
do. Pero eso sólo pasa a veces,
son muchas más las ocasiones
en que los políticos con ideo-
logías distintas mantienen una
relación basada no solamente
en el respeto, sino también en
la cordialidad y la cercanía.

¿Con qué presidente autonó-
mico compartiría una tarde
deportiva? 
Estoy convencido de que con
cualquiera podría pasar una
buena tarde, siempre que hubie-
ra fair play.

¿Y a qué política invitaría a un
café?
A cualquiera de las consejeras
del Gobierno andaluz. 

Con Zapatero, ¿se atrevería
a retarle en una cancha de
Baloncesto?
Más que un reto, sería una
buena sesión de deporte.

¿Qué opina de la labor de
Jaime Lissavetzky?
Jaime Lissavetzky ha tenido un
papel decisivo en el gran éxito
del deporte español. En su polí-
tica deportiva ocupa un lugar
destacado esa concepción

amplia del deporte, que impli-
ca acercarlo a la educación y
favorecer el acceso de los ciu-
dadanos a la práctica deporti-
va. Estas líneas de actuación
son acertadas si aspiramos a
generalizar la actividad depor-
tiva y los hábitos de vida salu-
dables.

¿Se juega limpio en política?
Siempre se debe jugar limpio, en
todos los aspectos de la vida.

“El deporte es

un elemento

fundamental en

la educación”

“El 38% de los

andaluces hace

deporte

“Lissavetzky

ha sido

decisivo en el

éxito del

deporte

español”

En política

también se

debe jugar

limpio”
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L
os Programas de Coope-
ración al Desarrollo para
África e Iberoamérica son
una iniciativa de la Federa-

ción Española de Baloncesto (FEB
2014). El objetivo es utilizar el
deporte como vehículo de inte-
gración social y transmisión de
sus valores a la sociedad, a través
de planes de formación de jóve-
nes talentos o la creación de Escue-
las de Baloncesto en zonas con
necesidad de transformación
social.

Por su parte, los Programas
de Integración Social y Salud en
España se estructuran en cuatro
iniciativas: “Unidos por el Balon-
cesto” apuesta por la formación
en valores y la erradicación del
absentismo escolar; “Ences-
ta Salud” tiene como objetivo
la adquisición de hábitos de
vida saludables y la preven-
ción de la obesidad entre
menores; “Ponle un tapón al
botellón” orienta y previene
sobre el consumo de alco-
hol entre la juventud; “Balon-
cesto sin fronteras” garan-
tiza la igualdad de trato y
la integración.

Para desarrollar estas
actividades la Fundación
Deporte Joven y la Funda-

Fundación Deporte Joven

La Fundación Deporte Joven colaborará en un programa de valores en 
Iberoamérica y África puesto en marcha por la Fundación FEB 2014. Además, 

se desarrollarán Programas de Integración Social y Salud en España.

Acuerdo con la Fundación FEB 2014
para promover la integración social 

visitó el pasado 26 de junio a la
expedición del proyecto solidario
Play4África en Pretoria. Sus 14
integrantes recorrieron a lo largo
de 100 días el continente de norte
a sur en un convoy con siete vehí-
culos portando más de 60.000
balones, botas de fútbol y equi-
paciones deportivas, además de
material humanitario para com-
batir la mortalidad infantil.

Lissavetzky asistió a la entre-
ga del material y a un encuentro con
los refugiados de Sudáfrica en
Pretoria, acompañado por el Emba-
jador de España en Sudáfrica,
Pablo Benavides, el Portavoz de
la Real Federación Española de

Fútbol, Jorge Carretero,
y representantes de la
Agencia de la ONU
para los Refugiados
en el país. 

VISITA DE LOS

AMPUTADOS DE

SIERRA LEONA

La Fundación
Deporte Joven cola-
boró en la visita a
España del equipo
de jóvenes futbolis-
tas amputados de
Sierra Leona, orga-
nizada por Esport

Patronos- Patrocinadores

Jaime

Lissavetzky y

José Luis Sáez

ción FEB 2014 firmaron un con-
venio de colaboración. Rubrica-
ron el acuerdo Jaime Lissavetzky
(Secretario de Estado para el
Deporte) y José Luis Sáez (Pre-
sidente de la Federación Españo-
la de Baloncesto y de la Funda-
ción FEB 2014). 

LISSAVETZKY APOYÓ A

PLAY4ÁFRICA EN PRETORIA

El Presidente de la Fundación
Deporte Joven, Jaime Lissavetzky,



Fundación Deporte Joven

lana (AEMAT) y que cuenta con
el patrocinio de Fundación ECA
Bureau Veritas.

El Presidente de Bureau Veri-
tas España, José Luis Antón, y
Jaime Lissavetzy firmaron un
convenio de colaboración con
el fin de colaborar en activida-
des de Medio Ambiente y Depor-
te, entre ellas “Regala un Bos-
que”. Se trata de una campaña
que contempla la celebración
de carreras solidarias en zonas
con incidencia de incendios
forestales con el fin de transmitir
un mensaje sobre la importan-
cia de la acción humana para
prevenir los incendios foresta-
les y, a su vez, ayudar a paliar
los efectos que estos produ-
cen.

MARCHA SOLIDARIA NELSON

MANDELA DAY

El pasado 18 de julio se celebró la
Marcha Solidaria Nelson Mande-
la Day, que contó con el apoyo de
la Fundación Deporte Joven. El
objetivo era conmemorar el Pri-
mer Día Internacional Nelson Man-
dela, instituido por Naciones Uni-
das en reconocimiento a la labor
humana y social del que fuera Pre-
sidente de Sudáfrica, y coinci-
diendo con su 92 aniversario. Se
celebró en el madrileño Parque
de El Retiro, con un recorrido de
6,7 kilómetros, y contó con la par-
ticipación de público de todas las
edades.

SEMINARIO DE LA FUNDACIÓN

ALIMENTUM

La Fundación Deporte Joven cola-
boró en el Seminario de Prensa
que organizó la Fundación Ali-
mentum. El encuentro reunió a
destacados expertos que anali-
zaron la necesidad de mantener un
estilo de vida activo desde la infan-
cia. Concluyeron que el manteni-
miento de unos hábitos saluda-
bles desde edades tempranas
contribuye a reducir el riesgo de
padecer enfermedades crónicas
como la obesidad.

Solidari Internacional y la Asocia-
ción “One Goal”. La gira del equi-
po, de 16 jóvenes, tuvo como
objetivo su participación en accio-
nes de sensibilización y educación
sobre la Paz y los Derechos Huma-
nos a través del deporte, para
dar a conocer la labor de reinte-
gración de las personas disca-
pacitadas en la sociedad realiza-
da desde el año 2001 en Sierra
Leona y África. El grupo visitó las
ciudades de Barcelona, Barcelo-
na, Burgos, Madrid y Cádiz.

PROYECTO “REGALA UN

BOSQUE”
La Fundación colabora en el
proyecto “Regala un Bosque”,
organizado por la Asociación
Deportiva Maratón Transcata-

Lissavetzky

estuvo en

Pretoria con

Play4África

Mecenas
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El equipo de Sierra Leona

Lissavetzky apoyó en Pretoria a Play4África Marcha Solidaria Nelson Mandela Day



C
on el objetivo de poner al día
a los periodistas sobre la
problemática del aumen-
to del sedentarismo y su

relación directa con los índices de
sobrepeso y obesidad, la Fundación
Alimentum celebró un seminario
de prensa bajo el epígrafe ‘Un esti-
lo de vida activo, salud para el pre-
sente y el futuro’. El encuentro fue
inaugurado por Carmen Cobián
(Directora de la Fundación Ali-
mentum), José Luis Terreros (Sub-
director General de Deporte y
Salud del Consejo Superior de
Deportes) y Manuel López Quero
(Director General de la Fundación
Deporte Joven). 

Los expertos reunidos en este
foro coincidieron en señalar que las
evidencias científicas constatan
que mantener unos hábitos salu-
dables en cuanto a dieta, activi-
dad y condición física desde eda-
des tempranas contribuye a redu-

cir significativamente el riesgo de
padecer enfermedades crónicas,
como la obesidad. 

Igualmente compartieron la idea
de que los hábitos establecidos
durante la infancia y la adoles-
cencia tienden a mantenerse en la
edad adulta. A pesar de ello, los
datos reflejan cómo en España
aumentan los patrones de vida
sedentaria de niños y jóvenes en
detrimento de un estilo de vida
activo. Los especialistas desta-
caron el papel fundamental del
entorno familiar, las comunida-
des y los centros escolares para
facilitar el acceso de los más jóve-
nes al ocio activo y fomentar en ellos
la práctica de deporte.

Desde la perspectiva de la obten-
ción de beneficios de la actividad
física para la salud, más de la
mitad de la población española en
edad escolar se considera ‘inactiva’.
Según el profesor Juan Luis

Fundación Alimentum

Éxito del seminario de prensa
sobre estilos de vida activos

La Fundación Alimentum celebró en la sede del Consejo Superior de Deportes (CSD) 
el seminario de prensa “Un estilo de vida activo, salud para el presente y el futuro”. 

Participaron destacados especialistas del mundo de la nutrición y de la actividad física. 

Hernández, perteneciente al Grupo
de Investigación en Enseñanza y Eva-
luación de la Actividad Física y
Deporte de la Universidad Autó-
noma de Madrid, el tiempo dedi-
cado por los más jóvenes al ocio
sedentario duplica, al menos, al
dedicado al ocio relacionado con
la actividad físico-deportiva. 

Además, se analizó cómo la
prevalencia de sobrepeso y obe-
sidad se ha incrementado en
España durante los últimos años,
alcanzando casi a uno de cada
tres niños y adolescentes. En este
sentido se profundizó en las razo-
nes que han llevado a invertir el
equilibrio de antaño y que ahora se
traduce en una mayor ingesta que
gasto calórico. 

A este respecto, el profesor J.
Gerardo Villa, del Departamento
de Educación Física y Deportiva e
Instituto de Biomedicina de la Uni-
versidad de León, destacó que en
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Manuel López Quero, José Luis Terreros y Carmen Cobián
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las últimas décadas ha aumenta-
do en 133 kcal/día la ingesta caló-
rica de niños entre seis y 11 años,
y que “en España, la Ley Orgánica
2/2006 de 3 de mayo (LOE) ha
supuesto una reducción de entre
el 20-30% del tiempo dedicado a
Educación Física respecto a la
anterior legislación, siendo la única
actividad que la mayoría de los
escolares realizan en el día, pre-
cisándose de la puesta en mar-
cha de estrategias de interven-
ción escolar efectivas que impli-
quen incremento del gasto calórico
para reducir los riesgos de salud
a los que vamos abocados”.

El seminario, celebrado en la
sede del CSD, también contó con
la intervención del profesor Vicen-
te Martínez Vizcaíno, principal res-
ponsable del Programa MOVI,
conocido en España como ‘Estudio
Cuenca’. En él, un equipo multi-
disciplinar de expertos ha demos-

Colaboró el

Consejo

Superior de

Deportes

trado la efectividad de la promoción
de la actividad física en el medio
escolar para reducir la prevalen-
cia de sobrepeso y obesidad. La
investigación, realizada durante
dos años a 1.119 escolares de
entre nueve y 11 años, se llevó a
cabo en 20 colegios de Cuenca
divididos al azar en dos grupos:
diez colegios como grupo de inter-
vención, que participaron en un
programa de ejercicio físico, y
otros diez como grupo de control,
en el que se siguió con su actividad
habitual.

“El Índice de Masa Corporal no
se modificó significativamente en
el grupo de intervención frente al
de control debido a que los niños
más delgados aumentaron su peso
y en los más corpulentos dismi-
nuyó la grasa corporal. El pro-
grama ha tenido un doble efecto
beneficioso, elevando el peso de los
más delgados y disminuyendo el
exceso de grasa de los más cor-
pulentos”, afirmó Martínez Viz-
caíno. El Programa también mostró
su efectividad en la disminución
de la prevalencia de sobrepeso
en las niñas (6%), y en la reducción

del colesterol total en ambos sexos.
Durante la jornada, José Luis

Terreros dio a conocer los prin-
cipales resultados del estudio “La
actividad física en escolares de
medio urbano. Recomendacio-
nes de futuro”. Realizado a esco-
lares de entre diez y 14 años de
Zaragoza, destaca el alto índice
de inactividad física de niños y
jóvenes en el medio urbano que,
además, no alcanzan los míni-
mos establecidos para la pre-
vención de patologías ligadas al
sedentarismo. 

El análisis muestra una ten-
dencia regresiva de los jóvenes a
la realización de actividad física, un
menor índice de actividad física y
participación en actividades depor-
tivas en el sexo femenino, y dife-
rentes comportamientos a este
respecto en función de la edad.
Según este estudio, niños y jóve-
nes están inactivos más del 80%
de su tiempo libre, porcentaje lige-
ramente inferior en el caso de los
escolares de primaria y en niños
y jóvenes de sexo masculino, y
superior en secundaria y el sexo
femenino.

Fundación Alimentum

Las ponencias

fueron 

seguidas con

interés



El Museo Olímpico del
Deporte de Barcelona se

ha rebautizado con el nombre
“Joan Antoni Samaranch”.
De la misma forma que lo
fue en su día el Museo Olím-
pico de Laussane, este recin-
to fue una iniciativa muy res-
paldada por el ex presidente
de honor del COI, fallecido el
pasado mes de abril. 

En la creencia de la impor-
tancia del legado para la
sociedad, Samaranch
impulsó la creación de un
Museo Olímpico en su ciu-
dad, Barcelona, la misma
ciudad que quiere rendirle
homenaje asignando su nom-
bre a uno de sus proyectos
más queridos.

Al acto de presentación
de la nueva denominación del
Museo acudieron Mª Teresa
Samaranch (hija de Juan
Antonio Samaranch), Jordi

Hereu (Alcalde de Barcelo-
na), Alejandro Blanco (Pre-
sidente del Comité Olímpico
Español) y Pere Alcober (Pre-
sidente de la Fundación Bar-
celona Olímpica). Los dos pri-
meros aparecen en la foto.

Este evento coincidió con la
celebración del Día Olímpico,

Campaña de sensibilización de ANUE
La Asociación para las Nacio-

nes Unidas de España
(ANUE) presentó en el Museo
Olímpico y del Deporte “Joan
Antoni Samaranch” la cam-
paña de sensibilización 'El
Deporte como Instrumento
del Desarrollo y la Paz'. 

El acto, celebrado el pasa-
do 14 de julio, fue presenta-
do por Manel Vila, Director de
Cooperación Internacional,
Pere Alcober, Presidente de
la Fundación Barcelona Olím-
pica, y Eduard Sagarrra
Trias, Director de ANUE.
Además, contó con la pre-

sencia de los deportistas
David Barrufet y Roger Gri-
mau, que ofrecieron su apoyo
a esta iniciativa. 

En el marco de esta cam-
paña de sensibilización, ANUE
tiene previsto recorrer los
institutos y colegios de Cata-
luña con el fin de sensibilizar
a los jóvenes del poder del
deporte para el desarrollo del
mundo. Además, se mostrará
a los jóvenes cómo el depor-
te puede ser una eficaz herra-
mienta para transmitir los
valores de paz, integración y
solidaridad entre la población.

El Museo Olímpico del Deporte se
llama “Joan Antoni Samaranch”
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rada por el periodista Juan
Manuel Surroca. También
se concedieron los galardones
de la I Edición del Premio Inter-
nacional de Acuarela Depor-
tiva y se inauguró la Sala de
Exposiciones Temporales con
la Exposición sobre Acuarela
Deportiva.

que culminó con el coloquio
de Toni Bové (fisioterapeuta
en diversas ediciones de los
Juegos Olímpicos), Cayeta-
no Cornet (actual jefe de la
Delegación Olímpica Españo-
la) y Manel Ibern (ex juga-
dor y ex entrenador de water-
polo). La charla estuvo mode-

Manel Vila, Pere Alcober y Eduard Sagarra

Fundación Barcelona Olímpica
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Actualidad

La revista Deportistas ha
establecido un acuerdo

de colaboración con ASO-
FAP, promotores y organi-
zadores del Congreso Ibe-
roamericano de Instala-
ciones Deportivas y Recre-
ativas “CIDYR”, celebrado en
Barcelona del 19 al 22 de
octubre de 2009 bajo el
lema “Nuevos marcos, hori-
zontes e infraestructuras
para el Deporte y la Recre-
ación” (www.cidyr.org).  La
cada vez más estrecha rela-
ción de trabajo ha conducido
a la firma de este convenio
con un objet ivo común:
deporte para todos. 

ASOFAP, por su parte,
acaba de constituir con
ATEP la Federación Españo-
la de Fabricantes de Equipos

y Constructores de Pisci-
nas (www.faps.es), que es
la voz del sector ante orga-
nismos y entidades nacio-
nales y extranjeras for-
mando parte, a través de
AENOR, del “CEN” Comité
Europeo de Normalización.
La piscina es un elemento
básico de las instalaciones
deportivas, el más renta-
ble y la única instalación en

numerosos municipios.
ASOFAP colabora activa-
mente con Fira de Barce-
lona en la organización del
Salón Internacional de la
Piscina “Piscina BCN” en
el que cada véz participa
un mayor número de
empresas dedicadas al
suministro y gestión de ins-
talaciones deportivas.

El Congreso tiene como

objetivo principal, junto al
del deporte de élite, plan-
tear y discut ir sobre el
hecho de que las instala-
ciones deban dar res-
puesta a las necesida-
des e intereses de la

población para la cual
están destinadas, y ubica-
das donde la gente vive,
estudia, trabaja y circula.
En paralelo con el 2º CIDYR
(www.sesisp.org.br/cidyr/)
que se celebrará en Sao
Paulo del 19 al 22 de octu-
bre de 2010, se organiza
una “Rueda de negocios”
con el fin de poner en con-
tacto  a proveedores y
cl ientes del sector del
deporte y la recreación,
con especial énfasis en pis-
cinas.

Convenio de colaboración con ASOFAP 
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ELOI PLANES

¿Cómo se siente al ser el nuevo
Presidente del Salón Piscina
BCN? 
Es todo un honor. El Salón de la Pis-
cina de Barcelona es el certamen
más internacional, no sólo de las
ferias que se celebran en España,
sino a nivel mundial por su por-
centaje tanto de expositores como
de visitantes internacionales. En su
última edición, en 2009, en lo
más agudo de la crisis global que
todavía atravesamos,  Piscina BCN
confirmó una vez más su interna-
cionalidad con la participación
directa de 311 empresas de 33
países y más de 16.000 visitantes,
el 40% de ellos extranjeros pro-
cedentes de 102 países. Ello con-
firma el excelente trabajo realiza-
do por el anterior presidente, Lluís
Cortés, presidente asimismo de la
Asociación de Fabricantes de Equi-
pos, Productos Químicos y Cons-
tructores de Piscinas (ASOFAP). 

¿Cuál es su objetivo como nuevo
presidente del Salón?
Mi objetivo es mantener la eleva-
da calidad de este importante
evento de la industria e incre-
mentar en 2011 las cifras de par-
ticipación. Quiero que el salón siga
siendo una plataforma de expor-
tación para las empresas españo-

“Queremos mantener la elevada 
calidad del Salón Piscina BCN”

Presidente del Salón Internacional de la Piscina de Barcelona
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las, una cita indiscutible de nego-
cio internacional y un escaparate,
tanto de la calidad y prestigio de
nuestros productos como del dina-
mismo del sector. 

¿Qué destacaría de este Salón
Piscina BCN?
Yo quisiera destacar la versati-
l idad que ofrece este salón:
girando en torno a la Piscina se
despliega hacia diferentes ámbi-
tos relacionados con ella. Por
ejemplo, la piscina residencial.
A pesar del difícil momento
económico, el sector de la pis-
cina continúa teniendo dina-
mismo en España donde este
2009 se habrán construido alre-
dedor de 20.000 unidades,
según datos de ASOFAP-ATEP.
Asimismo, según un estudio del
mercado de la piscina, impul-
sado por el salón y FAPS, casi la
mitad de las piscinas que hay
en el país tienen más de diez
años de antigüedad, lo que abre
nuevas vías de negocio relacio-
nadas con la reforma y la incor-
poración de nuevos equipos y
accesorios.

Después está el mundo del
Wellness y el Fitness donde se
ofrecen desde aplicaciones pun-
tuales hasta proyectos inte-

El Salón Internacional de la Piscina de Barcelona acaba de estrenar presidente. Eloi 
Planes es también Consejero Delegado de Fluidra desde 2006 y cuenta con una 

amplia trayectoria en el sector de las instalaciones deportivas. El Salón albergará el 
III Congreso Iberoamericano de Instalaciones Deportivas y Recreativas (CIDYR).
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grales, tanto para el uso públi-
co como privado. Y la piscina
de uso público, es decir, las
instalaciones deportivas y recre-
ativas, otro ámbito muy impor-
tante. 

¿Cuál es su valoración del 1er
CIDYR?
Muy positiva. Creo que fue una
excelente decisión haber  pro-
movido dentro del Salón Piscina
BCN 2009  la organización del 1er
Congreso Iberoamericano de Ins-
talaciones Deportivas y Recrea-
tivas (CIDYR). Ello obedecía a que
las piscinas son una de las ins-
talaciones más complejas y, al
mismo tiempo, más rentables.
A ello se añade que el perfil de los
visitantes  del Salón, cada vez es
más el de fabricantes y distri-
buidores de artículos para ins-
talaciones deportivas.

Este año, la segunda edición del
CIDYR se celebrará en Sao Paulo
(Brasil) del 19 al 22 de octubre
organizado por SESI, y en el 2011
el Congreso vuelve nuevamente
a Barcelona donde se celebrará,
organizado por ASOFAP en para-
lelo con el Salón Internacional de
la Piscina, del 17 al 20 de octu-
bre.

Usted es también consejero
delegado de Fluidra. ¿Hasta qué
punto las instalaciones depor-

tivas son importantes para esta
multinacional española?
Le pondré algunos ejemplos. Uno
de nuestros productos más inno-
vadores, que marcó un hito en el
campo de la competición y nos
convirtió en proveedores oficiales
de la Federación Internacional de
Natación, fue la piscina olímpica flo-
tante Skypool. Se utilizó por pri-
mera vez en los X Campeonatos del
Mundo de Natación celebrados
en Barcelona en 2003 y poste-
riormente en los campeonatos
del mundo en Shangai (China) en
2006, en Melbourne (Australia) en
2007 y en Manchester (Reino
Unido) en 2008.

Entre los actuales proyectos
destacan la piscina olímpica versá-
til que incorpora puente móvil y
fondo móvil, instalada por Fluidra
en el Club Natació Sabadell, uno de
los más prestigiosos del país, o
las piscinas innovadoras que se
están instalando en el CAR de Sant
Cugat: una piscina de competi-
ción, de 51.2m x 25m x 3m (con
puente móvil); de Natación Sin-
cronizada, de 30m x 21m x 3m, y
de saltos, de 21m x 15m x 5m. 

Más allá de la Piscina en sí,
Fluidra busca optimizar el ciclo
integral del agua de todo el edi-
ficio con dos objetivos: el aho-
rro de agua y la ef ic iencia
energética.

● M. M.

La valoración

del primer

CIDYR es muy

positiva
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● Nombre:

Piscina BCN - Salón Internacional de la

Piscina

● Lugar: 

Barcelona

Fecha: 

18.10.2011 - 21.10.2011

● Frecuencia:

Cada dos años

● Carácter:

Internacional

● Año de fundación:

1994

● Organizador:

Fira de Barcelona

● Información:

piscina@firabcn.es

www.salonpiscina.com

● Fax:

+34-93-2332651

● Visitantes:

Profesionales del sector

● Horario de acceso:

Todos los días de 10.00 a 19.00 horas 

● Datos estadísticos 2009:

■ Superficie neta (m²): 16.115

Nacional:   8.302

Extranjero: 7.813

■ Expositores con stand propio: 311

Nacionales:   126

Extranjero:    185

■ Otras empresas representadas: 197

Nacionales:     60

Extranjero:    137

■ Visitantes: 16.219

Nacionales: 10.608

Extranjero:    5.611

● Eventos relacionados :

Congreso Iberoamericano de 

Instalaciones Deportivas y Recreativas

(CIDYR)

● Correo electrónico:

info@cidyr.org

● Web:

www.cidyr.org

Piscina olímpica
flotante Skypool
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esarios, ejecutivos, políticos, a juga
r limpio y a competir siguiendo las n
ormas del juego estableci-
das. Sin duda alguna consegui-
remos  una sociedad mejor y una ci
udadanía más satisfecha que pued
a mirarse en los actores más visi-
bles y conocidos: deportis-
tas, empresarios, políticos, etc.

MIprimera recomendación a depo
rtistas y empresarios para que hag
an del fair play un modo de vida es
que lo practiquen para sí mis-
mos. En segundo lugar, que no te
man denunciar las malas prácti-
cas de los que infringen las nor-
mas y, en tercer lugar, que exi-
jan un ejercicio eficiente del prin-
cipio de autoridad: un gobier-
no o un árbitro débil son el peor en
emigo del fair play.   

Luis López
Nombela
ENTRENADOR

NACIONAL DE FÚTBOL

Fair Play: La ética en el deporte

Somos los mejores del mundo

Juan Ángel 
Gato Gómez 
PRESIDENTE DEL

COPLEF DE MADRID

dores y al cuerpo técnico con
malas artes, incluso los pro-
pios periodistas.

DEL Bosque quiso ser justo con
todos los jugadores, dando los
tiempos de juego que ha podido a
cada uno. Ejemplar ha sido el
trato con Torres, un jugador que
tiene mucho tirón en la afición y que
psicológicamente necesitaba estar
en esos partidos. Los técnicos
muchas veces sufrimos porque los
jugadores se nos queden sin jugar.

TAMBIÉN tuvieron ambición por-
que sabían que el país necesi-
taba esta estrella, por com-
pensar errores pasados que
hicieron que no tuviésemos oca-
sión de conseguirla. Ambición
por demostrar que somos los
mejores del mundo, la mejor

generación de futbolistas que
ha dado la historia y que, al
menos en una década, seguirán
mandando.

ALGÚN día contaré detalles de
lo justo que es este hombre, dando
siempre la cara por los com-
pañeros (como hizo conmigo en
una ocasión, saliendo en mi defen-
sa delante de otros “profesiona-
les”).

DICHO todo esto, felicito a todos
los técnicos de las categorías
inferiores, que trabajan en la
sombra, y a todo el Fútbol nacio-
nal, a quienes les pertenece esta
estrella. Y cómo no felicitar al
equipo técnico del selecciona-
dor, al Presidente de la Federa-
ción Española de Fútbol y a los
jugadores.

P
aciencia, templanza, justicia
y ambición... así es como
gestionó el técnico salman-

tino la selección para llegar a ser
campeón del mundo.

PACIENCIA en la manera de jugar,
que sin descomponerse siguió
con su idea del juego y del esque-
ma. Jugaba con 11 jugadores al
igual que el adversario. Además,
el que gana tiene siempre toda
la razón. Cierto es que perdió el
primer partido, pero así es el Fút-
bol. Pero Vicente del Bosque
sabía que esos puntos no sobra-
ban.

TEMPLANZA signif icó no
entrar en ninguna provocación,
ni dentro ni fuera del campo.
Fueron muchos los que inten-
taron descentrar a los juga-

Del Bosque
tuvo
templaza,
justicia y
ambición

Ganar
ilícitamente
no tiene valor
alguno

“P
an para hoy, hambre par
a mañana”. Con este pop
ular refrán castella-

no se podrían resumir los efec-
tos negativos que las prácti-
cas desleales producen a aque-
llos que las llevan a efecto, tanto e
n el mundo del deporte  como en
el de la empresa.

POR desgracia, en toda carre-
ra hacia el éxito siempre hay quien
actúa de forma poco ética y del
todo reprobable para llegar el pri-
mero a la meta. Ha pasado, pasa
y pasará. No es el caso recien-
te de nuestro campeón del Tour d
e Francia, Alberto Conta-
dor, y Andy Schleck, que ha moti-
vado algunos comentarios, res-
petables, que a nuestro jui-
cio, ponen de manifiesto una ses-

gada interpretación de lo que es y si
gnifica el “juego limpio”.

EN defensa de los deportistas y em
presarios conviene decir que algu-
nas malas prácticas no son tan habi
tuales como pudiera parecer.

GANARes importante, pero hacer-
lo ilícitamente no tiene valor algu-
no. Sólo aquellos que consi-
guen el éxito (caso de Contador, Indu-
rain, Nadal o Fernando Alon-
so) con esfuerzo, tenacidad, pasión, i
nteligencia, una pizca de suerte y, có
mo no, jugando limpio, con “fair play”,
conocen el verdadero significa-

do de la palabra “triunfo”.

COMO profesional de la Activi-
dad Física y del Deporte me per-
mito alentar a los deportistas, empr
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La importancia del gestor profesional
en las estructuras del deporte español

U
no de los avances que
más importancia ha
tenido en la evolución
del deporte en España

ha sido la profesionalización
continua de los gestores de las
distintas entida-
des que dirigen el
sector deportivo
del país, tanto
organismos públi-
cos, como fede-
raciones, empre-
sas especial iza-
das en la gestión,
sociedades anó-
nimas deportivas,
etc. Desde los pri-
meros técnicos en
actividades, for-
mados única y
exclusivamente en
los cursos de la
federación correspondiente,
hasta ahora, que cuentan con
una diversidad de oferta for-
mativa orientada a la reali-
dad de las demandas, se rea-
lizan cursos de expertos uni-
versitarios  dirección y coor-
dinación de actividades. 

EN España se han duplicado
los centros universitarios que
imparten la Licenciatura en
Ciencias de la Actividad Física
y el Deporte (CCAFD) con asig-
naturas especificas en ges-
tión tanto de recursos huma-
nos y  mantenimiento como
de gestión comercial o econó-
mica. Los estudios especiali-
zados en diferentes áreas
cuentan con máster en nume-
rosas universidades que pre-
paran profesionales especia-
lizados en la dirección y geren-

cia de instalaciones y servi-
cios deportivos.

DEBIDO a la demanda de for-
mación e información del sec-
tor, el número de revistas,

libros y documenta-
ción que tiene que
ver directamente con
la gestión se ha incre-
mentado bastante en
los últimos años. 

LA Federación de
Asociaciones de Ges-
tores del Deporte de
España (FAGDE), con
más de siete años de
funcionamiento, cuen-
ta entre sus objeti-
vos con la profesio-
nal ización de las
estructuras de direc-

ción y gestión de todo el sec-
tor deportivo del país a través
de sus catorce asociaciones
autonómicas. Prueba de esta
emergente profesionalización
son los congresos que se rea-
lizan en las distintas comuni-
dades autónomas en las que
se ven representados y uni-
dos en un mismo foro los polí-
ticos del deporte, los gestores
de las instituciones, los ges-
tores de las federaciones, los
responsables de los clubes
deportivos, las empresas de
servicios, de gestión o explo-
tadoras de centros deporti-
vos propios junto al sector de
equipamientos de nuestro
país.

OTRO de los objetivos ha sido
la puesta en marcha de lo que
será la Ley de Ordenación y

Regulación del ámbito profe-
sional de la actividad física y
deportiva. Este primer paso ha
sido también promovido en la
reunión que se celebró entre
los directivos de la federación
y el Secretario de Estado para
el Deporte. Acciones como
esta permiten a los profesio-
nales plantear las demanda-
das del sector, además de
aportar la visión de los pro-
fesionales del deporte para
conseguir un futuro mejor. 

NO cabe duda que desde fina-
les de los años 70 los profe-
sionales que fueron ocupando
los puestos de gestión depor-
tiva en nuestro país y que se
habían formado en las uni-
versidades españolas han cre-
ado una fuerte base sobre la
que se han apoyado los nue-
vos profesionales que nos
hemos incorporado en los últi-
mos 20 años. La diversidad
bibliográfica, de formación
específica, de cursos, talle-
res y congresos en esta mate-
ria muestra el interés y el
mercado laboral existente.

DISTINTAS aproximaciones
de diversos estudios ya indican
que el PIB español del sistema
deportivo supera el 2,5%,
siendo este dato el que le con-
fiere una importancia capital
como sector emergente. Cada
uno de nosotros tenemos que
aportar nuestro granito de
arena para seguir tejiendo la
red de profesionalización que
ha sido tan importante para el
deporte en España en los últi-
mos 30 años.

Antonio J.
Pérez

Hernández 
VICEPRESIDENTE DE

RELACIONES

INSTITUCIONALES DE

FAGDE

Se han
duplicado
los centros
que
imparten
CCAFD



¿Cómo y cuándo nace ACES?
La Asociación Capital Europea
del Deporte (ACES) nace en el
año 2001 al galardonar a Madrid
como la primera Capital Europea
del Deporte. En aquel entonces era
ciudad candidata a los Juegos
Olímpicos de 2012 con Álvarez del
Manzano como alcalde.

¿Cuáles son los criterios de
elección de las Capitales Euro-
peas?
Los requisitos que se necesitan
para obtener este galardón son:
ser capital de país o tener más de
medio millón de habitantes y pre-
sentar un proyecto ambicioso y
bonito en base a nuestra forma
de ver el deporte, es decir, depor-
te para todos, deporte como ins-
trumento integrador en la socie-
dad y deporte como bienestar.

¿Por qué se ha elegido a Valen-
cia? 
La ciudad de Valen-
cia ha sido elegida
como Capital Euro-
pea del Deporte
2011 porque la
propuesta y la
candidatura
presentada
fue inmejo-
rable. No

sólo tiene unas instalaciones envi-
diables, sino que también llevan
a cabo una política deportiva muni-
cipal de calidad.

¿Fomentan adecuadamente las
ciudades europeas el depor-
te? 
Sí, pero hay que trabajar mucho
y más desde que se aprobó el
Libro Blanco en la Unión Euro-
pea. En él se reconoce y legisla el
deporte fomentando la contri-
bución activa de los ciudadanos
de la UE a la sociedad ayudando

a impulsar una ciudadanía
activa.

¿Por qué se ha cre-
ado el premio Villa
Europea del
Deporte? 
El galardón Villa

Europea del Depor-
te se creó para pre-

miar a aquellas

ciudades de menos de 25.000
habitantes. La primera en reci-
bir esta distinción fue Robledo de
Chavela (2010) y para 2011
hay tres candidaturas: San
Lorenzo de El Escorial (Madrid),
Adra (Almería) y Castejón (Nava-
rra). Las tres pueden ser galar-
donadas y recibir su reconoci-
miento el próximo 30 de noviem-
bre en Bruselas.

¿ACES otorga algún otro pre-
mio?
Si, en 2007 creamos el recono-
cimiento de Ciudad Europea del
Deporte, para aquellas ciudades
de menos de 500.000 habitan-
tes. La primera galardonada fue
Boadilla del Monte. Le han segui-
do Lérida, Marbella, Salamanca
y Puertollano en 2011.  Es impor-
tante transmitir que al ser galar-
donada se entra a formar parte
de ACES, una asociación sin
ánimo de lucro, muy respetada en
Europa, en la que compartimos las
mismas inquietudes con un con-
tacto directo con la Unión Euro-
pea y los europarlamentarios, ya
que recientemente hemos crea-
do EGFA (Europarlamentary Group
Friend of ACES) para seguir tra-

bajando cada día por y para el
deporte.

● F. S.

Entrevista

FRANCESCO LUPATELLI
Presidente de la Asociación Capital Europea del Deporte (ACES)

“Las ciudades europeas han de
trabajar más por el deporte”

El deporte tiene un peso muy importante en la sociedad y los poderes públicos 
se vuelcan cada día en ofrecer a los ciudadanos actividades e instalaciones de 

calidad. Para premiar esa labor, ACES creó la distinción Capital Europea del Deporte,
que en 2011 recaerá sobre Valencia.

La

candidatura

de Valencia

fue

inmejorable



E
l principal objetivo de
estas jornadas, que se
celebrarán los días 29
y 30 de octubre, es la

divulgación de una materia
que puede contribuir decisi-
vamente, en el futuro próximo,
a reorientar el sistema actual
del deporte. Se pretende rea-
lizar un diagnóstico de la rea-
lidad social del sistema depor-
tivo en España y aportar nue-
vas propuestas de actuación
en el ámbito ju¬rídico que
permitan al sistema desa-
rrollarse lo más eficiente-
mente posible.

Este evento es el primer
acto oficioso recogido en el
calendario deportivo anual
de Valencia con motivo de su
nombramiento como Ciudad
Europea del Deporte en el
2011.

Están dirigidas a un colec-
tivo amplio de profesionales
del deporte y el derecho que
actúan en diferentes ámbi-
tos de intervención del depor-
te. Por un lado, los relacio-
nados con el deporte profe-
sional, abarcando directivos,
gestores, agentes y/o repre-
sentantes, asesores jurídi-
cos, secretarios técnicos,
entrenadores y jugadores.
Por otro, los profesionales
del deporte federado y/o aso-
ciativo, en donde se incluyen
miembros de los comités de
disciplina, secretarios, ges-
tores en general, secreta-
rios técnicos, entrenadores,

árbitros y jueces y aquellos
dedicados al deporte para
todos que son los conceja-
les de deporte, gestores
municipales del deporte, téc-
nicos de la administración
en general, asesores jurídicos
y deportivos, docentes uni-
versitarios, empresarios del
deporte, coordinadores y téc-
nicos deportivos. 

Además, dado el carácter
eminentemente divulgativo
de estas jornadas resultan
aconsejables para estudian-
tes de grado, Máster y otras
personas interesadas. Tam-
bién es aconsejable para
otros profesionales relacio-
nados con el derecho y el
deporte, como abogados,
periodistas, técnicos depor-
tivos o licenciados en Cien-
cias de la Actividad Física y el
Deporte.

Participarán destacados
ponentes que analizarán
temas relacionados con las
nuevas fórmulas para la ges-
tión de clubes y federaciones
deportivas, las ventajas fis-
cales en el deporte, el arbitraje
en el deporte como solución
extrajudicial, las estructuras
deportivas en la Unión Euro-
pea, el derecho educativo en
el deporte escolar, los dere-
chos de imagen en el depor-
te y su comercialización y
cómo abordar las relaciones
laborales en el deporte pro-
fesional, entre otros.

● B. Díaz

Ayuntamientos

Valencia organiza las primeras
Jornadas de Derecho Deportivo
El Ayuntamiento y la Fundación Deportiva de Valencia organizan las I Jornadas 

de Derecho Deportivo “Ciudad de Valencia”. Se trata del primer acto oficioso que 
se celebra, a finales de octubre, como Capital Europea del Deporte 2011. 
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L
a Dirección General de
Deportes del Ayuntamien-
to de Madrid, con la cola-
boración de las Juntas Muni-

cipales de Distrito, ha dispuesto que
este año participen un total de 11
modalidades deportivas indivi-
duales (Ajedrez, Atletismo, Bád-
minton, Campo a Través, Gimna-
sia Artística, Gimnasia Rítmica,
Judo, Karate, Natación, Tenis y
Tenis de Mesa), en las que la ins-
cripción será totalmente gratui-
ta.. Para la realización de depor-
tes colectivos, habrá ocho opcio-
nes (Baloncesto, Balonmano, Béis-
bol, Fútbol, Fútbol Sala, Fútbol 7,
Hockey Sala, Voleibol y Waterpo-
lo). En estos deportes, el precio de
inscripción viene determinado por
la categoría. Además, se reali-
zará una convocatoria específica
para los centros escolares, públi-
cos y privados, a los que se les
facilitará especialmente el trámi-
te y los plazos de inscripción

Para todos estos deportes, tanto
los individuales como los colecti-
vos, se celebrarán competiciones
en seis categorías (Benjamín, Alevín,
Infantil, Cadete, Juvenil y Sénior). En
caso de que exista demanda,
además, en algunos distritos y
deportes podrán organizarse com-
peticiones en la categoría de Vete-
ranos, es decir, para las personas
nacidas antes de 1975. De no pro-
ducirse dicha circunstancia, estos
deportistas podrán integrarse en la
categoría Sénior.

Las categorías de los niños, es
decir, las categorías de Benjamín,
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El Ayuntamiento de Madrid, a través de la Dirección General de Deportes, 
organiza los XXXI Juegos Deportivos Municipales y Escolares. Se trata de una 
de las competiciones más grandes de Europa, tanto por su infraestructura, 

como por el número de participantes.

Ayuntamientos

Madrid organiza los XXXI Juegos
Deportivos Municipales y Escolares 



Número 35 ■ Deportistas ■ 41

Ayuntamientos

Alevín, Infantil y Cadete, responden
a la Serie Básica del Deporte Infan-
til, convocada por la Comunidad de
Madrid y en la que Madrid repre-
senta la Zona 1 dentro de la estruc-
tura territorial de la región.

El plazo de inscripción para los
deportes colectivos, en categoría
Sénior, permanecerá abierto desde
el 16 de septiembre, hasta el uno
de octubre. Para el resto de cate-
gorías, los interesados podrán
apuntarse del ocho al 25 de octu-
bre. En cuanto a los deportes indi-
viduales, el plazo comenzará el
uno de octubre, aunque varía
según el deporte elegido. Para
consultar las fechas exactas, se
puede acceder a las normativas
específicas, publicadas en
www.munimadrid.es/deportes

El proceso de inscripción para
los deportes de equipo comienza
con el abono de la tasa de ins-

Martín (Moncloa-Aravaca), Mora-
talaz, Palomeras (Puente de Valle-
cas), Daoiz y Velarde (Retiro), Gim-
nasio Moscardó (Salamanca), San
Blas, Triángulo de Oro (Tetuán),
Orcasitas (Usera), Vicálvaro, Cerro
Almodóvar (Villa de Vallecas) y El Espi-
nillo (Villaverde).

Existe una Normativa General
para deportes de equipo y nor-
mativas específicas para depor-
tes individuales, que pueden con-
sultarse en la página Web del Ayun-
tamiento de Madrid. No obstan-
te, es importante que los deportistas
conozcan que no estarán inscri-
tos oficialmente hasta que pre-
senten toda la documentación exi-
gida. Otro aspecto a tener en cuen-
ta es que los participantes de las
categorías Benjamín, Alevín, Infan-
til, Cadete y Juvenil quedarán aco-
gidos a una póliza de seguro de
accidente deportivo, concertada
con la Mutualidad General Depor-
tiva de la Comunidad de Madrid, que
cubre su asistencia sanitaria. Por
último, se considera que la ins-
cripción en las competiciones supo-
ne la lectura y la aceptación de
toda la normativa vigente.

La calidad organizativa, la dila-
tada experiencia del equipo téc-
nico responsable y la existencias
de unas normas sencillas dimen-
sionan la participación en los Jue-
gos Deportivos Municipales, en
los que se espera que participen
más de 100.000 deportistas, de
los cuales 58.000 se encuentren
en edad escolar.

● Eduardo Rivas

cripción, según la categoría que
corresponda. Una vez realizado
el pago, se tramitará la docu-
mentación según la Normativa
General de los Juegos Deportivos
Municipales.

En aquellos deportes y cate-
gorías en los que se prevea una
mayor demanda de plazas, podrá
establecerse un sistema de ins-
cripción específico, que podrá
variar según el distrito. 

Para llevar a cabo la inscripción,
los deportistas se tienen que acer-
car a una de las 21 sedes , distri-
buidas en diferentes Centros Depor-
tivos Municipales: Arganzuela,
Barajas, La Mina (Carabanchel),
Marqués de Samaranch (Centro),
Pradillo (Chamartín), Playa Victoria
(Chamberí), Concepción (Ciudad
Lineal), Barrio del Pilar (Fuenca-
rral-El Pardo), Luis Aragonés (Hor-
taleza), Aluche (Latina), Fernando

Se espera la

participación

de 100.000

deportistas

Final de Salto 

de Altura 2009

Final de la competición de Fútbol 2009
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FERNANDO CLOUTÉ

“Nuestro presupuesto deportivo
es un hito a nivel nacional”

¿Qué porcentaje de alcorcone-
ros practica deporte?
Según los datos del Patronato
Municipal de Deportes, las ins-
talaciones deportivas cuentan con
cerca de 35.000 usuarios. Pero,
además de todos ellos, hay un
gran número de ciudadanos que
hacen uso de otros espacios
deportivos de la ciudad o que uti-
lizan los espacios abiertos y públi-
cos para mantenerse “en forma”.
Como resumen, podemos esti-
mar una cifra de 50.000 alcor-
coneros haciendo deporte de
forma regular.

¿Cuál es la clave del éxito de
su política deportiva?
Nuestro presupuesto deporti-
vo constituye un hito a nivel
nacional. La ocupación de los
primeros puestos en el ranking
muestra el compromiso adqui-
rido y el punto al que podemos
llegar con nuestros objetivos.
El éxito de nuestra política depor-
tiva viene marcado por el nivel
alcanzado por equipos y depor-
tistas de élite locales, la res-
ponsabilidad del personal de
cada uno de los clubes, el apoyo
y la promoción de la empresa
privada y la clara apuesta de la
Fundación Alcorcón para el
Deporte para el fortalecimiento
del deporte de élite y la promo-
ción del deporte de base.

¿Qué proyectos en materia de
instalaciones tienen?
Son ya conocidas las ampliaciones
que se están finalizando en nues-
tras instalaciones de “La Canale-
ja - Piscina Iván Moro” y del Poli-
deportivo “Los Cantos”. Estas ins-
talaciones, que se pondrán en
funcionamiento en los próximos
meses, darán la entrada al bono
deportivo de Alcorcón. Junto a
ello, se han acometido obras de
renovación de pistas deportivas,
creación de pistas de Pádel y mejo-
ra de las existentes. También se
han iniciado las obras de renova-
ción de las piscinas de Los Cantos.

¿Cómo les ha influido
la crisis económi-
ca?
Nuestro proyecto
estrella, la Ciudad
Deportiva Santo
Domingo, ha
tenido que ser
relegado para
encontrar una
mejor dispo-
sición econó-
mica y poder
ver la luz de
un proyecto
que no
r e q u i e r e
más que de
la inversión
pública y pri-

vada para poder desarrollarse.
También se ha visto resentida la Fun-
dación Alcorcón para el Deporte.
No obstante, la comprensión de los
clubes y su empeño para conseguir
sus objetivos se ha visto incre-
mentada a pesar de la disminu-
ción de los recursos económicos.

¿Cómo valora la labor de la Fun-
dación Alcorcón para el Depor-
te?
La FAD permite a las organizacio-
nes deportivas locales y a sus
deportistas de élite desarrollar
su actividad recibiendo un apoyo

económico que facilita y permite
un mayor desahogo en los com-

promisos que los clubes tienen
que satisfacer. Por tanto,

la labor siempre será
positiva, pero los
recursos también
serán insuficientes.
Por ello, aprovecho
la oportunidad para
que empresas inte-
resadas en apoyar
al deporte alcor-
conero se unan
a este proyecto y
podamos ver a
nuestra ciudad
en las posiciones

que sus ciudada-
nos esperan de

sus deportistas.
● J. A. O.

Según el informe publicado el número 33 de Deportistas, Alcorcón es el municipio
español que más invierte en deporte por habitante. Fernando Clouté se muestra 

orgulloso de ello y de que cerca de 50.000 ciudadanos practiquen deporte. 

Concejal de Deportes de Alcorcón
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¿Qué diagnóstico haría del
deporte local?
Aunque nos encontramos en un
momento delicado, en el que las
corporaciones locales están
pasando por un período de recor-
tes y ajustes, y en el que el patro-
cinio privado es prácticamente
inexistente, en líneas generales,
el deporte local en el caso de
Alcalá de Henares sigue gozan-
do de buena salud. Hay algunas
entidades deportivas que están
pasando por mayores dificulta-
des al haber perdido los pocos
patrocinios privados con los que
contaban, y por la falta de sub-
venciones también. Además, cabe
destacar que la mejora en las ins-
talaciones deportivas municipa-
les ha supuesto un impulso en el
desarrollo del deporte local.

¿Qué actividades son las más
demandadas?
En estos momentos, entre las más
demandadas se encuentran el Fút-
bol, la Natación y el Tenis.

¿Cómo valoraría su red de ins-
talaciones deportivas?
Con una nota alta. Va
en aumento y ha mejora-
do la calidad de las mis-
mas. En los últimos años
hemos experimentado una

mejoría en el número y en la
modernización de las mismas. Se
ha producido una transformación
destacada gracias al esfuerzo
inversor municipal y autonómico.
Y con un futuro esperanzador, ya
que seguimos, a pesar de la cri-
sis y las dificultades, creciendo.

¿Qué novedades podemos espe-
rar en la nueva temporada?
Continuamos mejorando la atención
al usuario, ampliando algunos gru-
pos y horarios de actividades. Y
fundamentalmente la apertura de
nuevas y modernas instalaciones
deportivas en nuevos barrios. Este
otoño inauguraremos el Espacio
Deportivo de La Garena.

¿Se verá resentido el progra-
ma de actividades por
la crisis?
Estamos trabajando
para que la crisis no
afecte a las activi-
dades deportivas

programadas existentes. Se está
realizando un esfuerzo muy gran-
de para realizar recortes y ajustes
en otras partidas presupuesta-
rias que no supongan recortes en
la actividad. No es fácil, pero con-
seguiremos mantener práctica-
mente en su totalidad el programa

de actividades
previsto

● J. A. O.

Ayuntamientos

MARCELO ISOLDI
Concejal de Deportes de Alcalá de Henares

“Trabajamos para que la crisis no
afecte a las actividades deportivas”

El Concejal de Deportes de Alcalá de Henares, Marcelo Isoldi, sabe cuáles 
son las tres grandes claves para que la crisis no afecte al deporte local: 

una apuesta decidida por nuevas instalaciones, la mejora constante de la atención al 
usuario y el esfuerzo por mantener las actividades programadas.

Nuestras

instalaciones

van en

aumento y

mejorando su

calidad
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FUENLABRADA 

POZUELO DE ALARCÓN 

El Alcalde de Pozuelo de
Alarcón, Gonzalo Aguado,

acompañado del Concejal de
Deportes, Ignacio de Costa, y
la Concejal de Familia y Asun-
tos Sociales, Beatriz Pérez
Abraham, visitó varias insta-
laciones deportivas del muni-
cipio para comprobar de pri-
mera mano el funcionamien-
to de las distintas actividades
de verano. En primer lugar,
acudió a la Ciudad Deportiva
Valle de las Cañas, donde pre-
senció las actuaciones de los
más pequeños y comprobó
cómo niños y niñas participa-
ban en diferentes juegos depor-
tivos como Hockey o Voleibol. 

Seguidamente se trasladó
a El Pradillo, donde está tenien-

do lugar el campamento de
Gimnasia Artística que incluye
algunas actividades físico-
deportivas como Voley-Playa,

Hockey, actividades acuáti-
cas, además de talleres for-
mativos, pedagógicos y recre-
ativos. La visita finalizó en el

Centro Deportivo Carlos Ruiz,
donde los asistentes participan
en juegos de agua y otras acti-
vidades, como Tenis.

Ayuntamientos

Las fiestas patronales
de Fuenlabrada se cele-

bran del 13 al 17 de sep-
tiembre, pero la Conce-
jalía de Deportes ha pre-
parado un amplio pro-
grama de actividades
deportivas para todas las
edades que comienza el
28 de agosto y finaliza el
26 de septiembre. La pri-
mera cita será en el poli-
deportivo La Cueva con
el XI Trofeo Internacional
de Tenis de Mesa ‘Ciudad
de Fuenlabrada’, pero
éste tan sólo es uno de
los 21 actos programa-
dos en deportes tan varia-
dos como el Pádel, el
Voleibol o el Fútbol Sala.

Petanca, Fútbol, Pesca,
Baloncesto, Tenis, Tiro
con Arco y Calva com-
pletan la oferta de los
diferentes torneos que
organizan los distintos
clubes de la localidad con
el apoyo del Patronato
Municipal de Deportes.
Pero, como cada año, el
Ciclismo volverá a ser el
protagonista con cuatro
citas: el XLV Memorial
Juan Carlos Miranda, el
Trofeo XLVII Memorial
Román López, el XV Tro-
feo P.C. Paloma Ciclo-
deportistas ‘Ciudad de
Fuenlabrada’ y la tradi-
cional Fiesta de la Bici-
cleta.

El Alcalde visitó las colonias urbanas 
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Fiestas deportivas para todas las edades
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MAJADAHONDA   

ALCOBENDAS

La selección española es
la principal favorita para

ganar el Mundial Femeni-
no de Hockey sobre Pati-
nes, que se celebrará en
Alcobendas del 25 de sep-
tiembre al dos de octubre.
Es la primera vez que se
organiza en España y la elec-
ción como sede de la loca-
lidad madrileña obedece a
la excelencia de sus insta-
laciones y su alta capaci-
dad organizativa, según
palabras del Presidente del
Comité Internacional de
Hockey sobre Patines,
Harro Strucksberg.

El torneo se disputará en
el pabellón Amaya Valde-
moro y contará con la pre-

sencia de 16 países. Los
principales rivales de
España, actual campeona
de Europa y del Mundo,
serán Argentina, Chile y Por-
tugal. En la presentación del
campeonato, el Concejal de
Deportes, Pablo Salazar,
destacó “la importancia de
organizar el mundial, ya que
es un gran complemento
para deportistas y ciudada-
nos el poder reunir a las pri-
meras figuras de un depor-
te que está tan relacionado
con Alcobendas”. En la foto,
Pablo Salazar junto a Igna-
cio García de Vinuesa (Alcal-
de de Alcobendas), Amaya
Valdemoro y la deportista
Marina Rodríguez.

Mundial Femenino de Hockey Patines

Ayuntamientos

El Consejero de Presiden-
cia, Justicia e Interior de

la Comunidad de Madrid,
Francisco Granados, y el
Alcalde de Majadahonda,
Narciso de Foxá, presen-
taron el pasado mes de julio
el proyecto de Red Ciclista del
municipio. La Comunidad de
Madrid ejecutará ocho kiló-
metros de longitud de carril
bici, que se conectará al ya
existente, para unir puntos
neurálgicos de la ciudad.
Las obras, en las que se
invertirán 4.350.069 euros,
comenzarán este verano y
finalizarán en siete meses.

Esta obra se verá com-
plementada con la instala-
ción, por parte del Ayunta-

miento de Majadahonda, de
158 bicicletas de alquiler -
más 50 de reserva-, que
estarán en puestos distri-
buidos por diferentes luga-
res de la ciudad. El carril bici
discurrirá por la carretera
del Plantío, la Avenida de
España, Doctor Calero, la
carretera de Pozuelo, el Polí-
gono Industrial El Carralero,
el Valle de la Oliva (zona Hos-
pital) y el Monte del Pilar. Se
trata de la primera fase de un
carril que, en un futuro, unirá
la ciudad con los carriles bici
de Boadilla del Monte, Las
Rozas y Pozuelo de Alarcón,
para conectar así con el ani-
llo de Madrid a través de la
Casa de Campo.

Presentado el proyecto de Red Ciclista



PARLA 

TRUJILLO

Bodegas Habla, ubicada
en la localidad extremeña

de Trujillo, obtuvo un mere-
cido reconocimiento en la
Final Nacional de la XIX edi-
ción de La Nariz de Oro. En
este prestigioso concurso,
celebrado el pasado mes de
junio en Madrid, compitie-
ron los considerados Mejo-
res Vinos de España, en seis
categorías diferentes. Más
de 400 vinos fueron cata-
dos en diversas fases antes
de llegar a la final en Madrid,
a  la que sólo llegaron 86
vinos, entre tintos (tres cate-
gorías), blancos, rosados,

espumosos, generosos y
dulces. 

Su nuevo caldo, Habla del
Silencio, un perfecto ensam-
blaje entre Syrah, Cabernet
Sauvignon y Tempranillo, se
encumbró a  un merecidísi-
mo puesto en la final, clasi-
ficándose como el segundo
mejor vino en la categoría de
Tintos con menos de nueve
meses en crianza. Este reco-
nocimiento premia la labor
que Bodegas Habla viene rea-
lizando desde sus inicios por
la apuesta en calidad y diseño,
en una tierra tan difícil como
la extremeña.

Ayuntamientos

El Alcalde de Parla, José
María Fraile, y el fut-

bolista Javier Camuñas
inauguraron el pasado
mes de julio el campo de
Fútbol que lleva el nom-
bre del deportista local
por votación popular. Frai-
le destacó que “Javier
Camuñas encarna el espí-
ritu de esfuerzo, de entre-
ga, de trabajo colectivo
por encima del individual.
Es un ejemplo para todos
y encarna también los
valores de los jugadores
del Parla Escuela”. 

Por su parte, Camuñas
agradeció el apoyo de todos
los parleños y mostró su
apoyo “a los chicos del Parla

Escuela. Llegar a la élite del
deporte no es tan difícil con
esfuerzo, trabajo, sacrifi-

cio, i lusión y un poco de
suerte. Yo he tenido com-
pañeros muy buenos en la

cantera del Parla, y estoy
seguro de que entre voso-
tros hay muy buenos juga-
dores”.

El Campo Javier
Camuñas Gallego es de la
misma hierba artificial que
la de la Ciudad Deportiva
del Real Madrid, será poli-
valente para Fútbol 7 y
11 y va a suponer una
notable mejora para la
gran demanda existente
de este tipo de instala-
ciones. Esta nueva insta-
lación sitúa a Parla a la
cabeza de la Comunidad
de Madrid en cuanto a

número de campos de hier-
ba artificial por número de
habitantes.

Reconocimiento para
“Habla del Silencio”
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Inaugurado el  “Javier Camuñas”



L
a publicación, de 140 pági-
nas, es un compendio que
trata desde los antecedentes
del dopaje hasta el marco

jurídico nacional e internacional
que rigen la lucha antidopaje, pasan-
do por  iniciativas gubernamentales,
listados de sustancias prohibidas y
declaraciones de defensa del juego
limpio de figuras destacadas del
deporte mundial. Está prologada
por Jaime Lissavetzky, Secreta-
rio de Estado para el Deporte.

Esta Publicación está editada
por la Agencia Estatal Antidopaje,
con la dirección y redacción de su
Director, Fco. Javier Martín del
Burgo Simarro. Para el respon-
sable de la AEA, “se trata de un
instrumento de consulta  y una
guía de referencia de primera mag-
nitud para aquellos que conocen,
estudian y se preocupan por el
fenómeno del dopaje deportivo. En
este libro pueden encontrarse
antecedentes de tipo legal, histó-
rico, deportivo, datos significati-
vos en relación al dopaje o los per-
juicios que produce en la salud. Es
un libro imprescindible, un buen
elemento de consulta y de análi-
sis para enfocar adecuadamente
la lucha contra el dopaje”.

El libro también incluye una cro-
nología de todas las Operaciones
Policiales que han actuado contra
el dopaje organizado, desde la Ope-
ración Mazas, en 2004, a la Ope-
ración Botellín, en 2009. En este
apartado se destaca el número
de 27 intervenciones policiales,
con 393 personas detenidas y 21
imputadas (a fecha de cierre de

Actualidad

esta revista, el nº de Operaciones
Policiales es ya de 37, con 446
detenidos y 21 imputados). 

Además, en palabras de Martín
del Burgo, “los profesionales tam-
bién podrán consultar estadísti-
cas, resultados analíticos, el equi-
pamiento que posee el Laborato-
rio de Control del Dopaje de
Madrid, declaraciones de depor-
tistas ante el dopaje, y por supues-
to los contenidos de trabajo del
Contrato de Gestión de la Agencia
Estatal Antidopaje para cuatro
años que son nuestros manda-
mientos (23) de obligado cumpli-
miento para prevenir, investigar y
concienciar en la búsqueda hacia
un cambio de cultura permanen-
te: Deporte Limpio, Deporte Sano”.

Este libro no se encuentra a la
venta, puesto que se trata de una
publicación profesional- institucio-
nal. Sin embargo, la Agencia Esta-
tal Antidopaje ha realizado com-
plementariamente una versión digi-
tal para las Federaciones Deportivas
Españolas, Comité Olímpico, Comu-
nidades Autónomas, Colegios Pro-
fesionales de Médicos, de Far-
macéuticos, Universidades, Facul-
tades de Ciencias del Deporte,
Asociaciones de Deportistas,
Medios de Comunicación, etc., así
como para todas aquellas instan-
cias públicas o privadas que están
ocupadas y preocupadas por el
tratamiento del dopaje deportivo.
Está disponible en su página web:
www.aea.gob.es  

La Agencia Estatal Antidopaje (AEA) ha editado el libro “Enfoque y tratamiento 
integral para acometer con eficacia la lucha contra el dopaje deportivo”. Se trata

de una guía de trabajo y consulta sobre esta lacra en el mundo del deporte.

Martín

del Burgo:

“Es una

referencia

imprescindible

de primera

magnitud”
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La AEA publica una guía sobre
el dopaje deportivo y su enfoque



Deportistas

Confidencial
el pasado jueves día 12 de

agosto fue una fecha
inolvidable para Jaime Lis-
savetzky. Fue presentado
como candidato del Partido
Socialista Obrero Español a la
Alcaldía del Ayuntamiento de
Madrid. La decisión fue per-
sonal y directa del propio Pre-
sidente del Gobierno y Secre-
tario General del PSOE, José
Luis Rodríguez Zapatero,
quien días antes había anun-
ciado en León que “en Madrid
iremos con lo mejores y entre
ellos está Jaime Lissavetzky”.
Antes, en la recepción en la
Moncloa a Alberto Conta-
dor, por su tercera victoria en
el Tour, ya le había piropea-
do como un guiño a lo que ya
tenía en la mente: “Estamos
ante una racha espectacu-
lar del deporte español, que
todos los aficionados sepan
que estamos viviendo un
momento excepcional, que
será difícil mantenerlo en el
tiempo, pero que segura-
mente sea posible si Jaime
Lissavetzky continúa como
Secretario de Estado para el
Deporte”. 

La noticia de la nomina-
ción fue adelantada algunos
días antes por nuestro com-
pañero del diario MARCA
Gerardo Riquelme, en autén-
tica primicia informativa,
pero los primeros indicios
fidedignos corresponden a
nuestra revista DEPORTIS-
TAS, que en su nº 30
(noviembre de 2009) publi-
caba un amplio confidencial
con el siguiente titular: Lis-

savetzky, la alcaldía de
Madrid y el futuro del CSD.
El texto no admite dudas:

“Mientras tanto siguen lle-
gando rumores, algunos pro-
venientes de diputados del
Congreso, señalando que las
altas esferas del PSOE han
vuelto a barajar la figura de
Jaime Lissavetzky como uno
de los posibles candidatos
del partido a luchar en 2011
por la Alcaldía de Madrid,
Se considera que reúne los
requisitos necesarios para
enfrentarse en las urnas a
Alberto Ruiz Gallardón: sol-
vente, con prestigio y cierta
fama por los buenos resul-
tados del deporte español,
de brillante oratoria y cono-
cedor de la ciudad y de los
resortes del partido en

Madrid. Estos murmullos
confirman, sin duda, la exce-
lente labor que el Presiden-
te del Consejo Superior de
Deportes está realizando”.

Dicho confidencial produ-
jo un gran revuelo en el Con-
sejo Superior de Deportes,
donde se dudaba de la vera-
cidad de la noticia. El tiem-
po ha demostrado que, una
vez más, nuestras fuentes
eran del todo solventes.

Ahora la principal incógni-
ta es la fecha en que Lissa-
vetzky dejará el CSD para
dedicarse a la campaña muni-
cipal, donde competirá con su
amigo Alberto Ruiz Gallardón
(las relaciones son excelentes
y los piropos mutuos). Con-
siderando que las elecciones
se celebrarán en el mes de

mayo de 2011, a Jaime le
gustaría continuar en el cargo
hasta finales de año, pero no
depende de él. En principio,
Zapatero le ha dicho que sí.
En el Consejo, mientras tanto,
ya se hacen cábalas sobre
el sustituto. Se piensa que
el Presidente le consultará
dada la alta estima que tiene
de su Secretario de Estado.
Suenan varios nombres de
personas muy cercanas a
Lissavetzky, pero en estos
momentos solo son cábalas.
Lo deseable sería alguien que
suponga una línea de conti-
nuidad a la brillante labor
desarrollada. Mientras, en
el CSD hay gran revuelo y
muchas dudas sobre los

cambios que pudiera haber.
El Consejo es un hervidero
de rumores…

Sobre el futuro electoral
de Lissavetzky, se cuenta con
la dificultad que supone
enfrentarse al inexpugnable
candidato popular, pero una
notable mejoría con respec-
to a las elecciones de 2007
se consideraría un gran triun-
fo, porque daría imagen de
avance socialista en un feudo
tradicional de la derecha. En
todo caso, aunque su futuro
puesto sea el de jefe de la
oposición municipal, para el
actual responsable del depor-
te español representa un
meritorio impulso a su tra-
yectoria política, porque Rodrí-
guez Zapatero le ha elegido
por ser uno de “los mejores
del partido”. ¿Qué más reco-
nocimiento que ese?

1.- DEPORTISTAS LO ANUNCIÓ: LISSAVETZKY LUCHARÁ POR  MADRID   
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La exministra de Sanidad, Ana
Pastor, en la actualidad Vice-

presidenta de la Mesa del Con-
greso de los Diputados y perso-
na de máxima confianza de Maria-
no Rajoy en el Partido Popular,
mostró sus simpatías por la
actual Ministra de Sanidad y Polí-
tica Social, Trinidad Jiménez, en
una entrevista publicada en el
número 34 de Deportistas. A la
pregunta de con qué persona de
la oposición elegiría para pasar
una tarde deportiva, respondió

que lo “pasaría muy bien con Tri-
nidad Jiménez”.

Es significativo que Rafael Mate-
sanz (en la foto), Director de la
Organización Nacional de Trans-
plantes (ONT) y Premio Príncipe
de Asturias de Cooperación, ase-
gurara en unas recientes decla-
raciones que “Ana Pastor y Trini-
dad Jiménez han sido las mejores
ministras de Sanidad”. Este hecho
evidencia que la valía de los políti-
cos está por encima del partido
en el que militan.

2.- ANA PASTOR Y TRINIDAD JIMENEZ, “LAS MEJORES MINISTRAS”

confidencial
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El próximo dos de octubre se cono-
cerá el país que organizará el

Mundial de Balonmano de 2012. La
Federación Española confía en que
su candidatura sea la elegida, siguien-
do la senda del Baloncesto, que ya
tiene su Mundial, del Fútbol, que
aspira a celebrarlo conjuntamente
con Portugal o del Atletismo, que
recientemente organizó con bri-
llantez el Europeo en Barcelona. Ha
contado con todo el apoyo del Con-
sejo Superior de Deportes, que se ha
fijado como uno de sus objetivos
prioritarios la organización de  gran-
des eventos en nuestro país.

Para Juan de Dios Román (en la
foto), su presidente, es la oportu-

nidad para que su deporte se revi-
talice, tanto en lo deportivo como en
lo económico. Algo así como un
“salto adelante”. Los resultados del
equipo nacional no están a la altu-
ra de lo esperado y los especialistas
apuntan que no será fácil salir del
bache. Por otro lado, la Federación
padece graves problemas econó-
micos, ya que la crisis ha afectado
más al Balonmano que a otras dis-
ciplinas como el Fútbol o el Balon-
cesto. Además, las relaciones ins-
titucionales de Román con entidades
como Asobal no atraviesan por su
mejor momento. La concesión del
Mundial podría ser la salvación de
tan delicado panorama

3.- EL BALONMANO INTENTA REVITALIZARSE CON EL MUNDIAL

El Consejo Superior de
Deportes tiene un

nuevo responsable de pro-
tocolo. Se trata de Alfonso
Jiménez Prado que, desde
el pasado mes de abril, diri-
ge el nuevo Departamen-
to de Relaciones Externas.
Con una larga trayectoria
ligada a esta profesión, ha
trabajado durante los últi-
mos ocho años en el Hotel
Wellington de Madrid,
encargándose de labores

de dirección, relacionadas
con el protocolo y la orga-
nización de eventos, así
como en la empresa Para-
dores Turismo S.A., como
Jefe de Protocolo.

Alfonso Jiménez es tam-
bién miembro de la Junta
Directiva del Club de la
Comunicación y profesor
de varios masters y cursos
ligados a las relaciones ins-
titucionales. En 1999 fue
galardonado con la Enco-

mienda del Mérito Civil de
España y en 2004 recibió
la Medalla de Plata de la
Asociación Empresarial
Hotelera de Madrid.
Además, es aficionado al
periodismo taurino. Susti-
tuye en el cargo a Juan
Ángel Gato Gómez, que se
jubiló a principios de año,
aunque continúa su labor
como Presidente del Coplef
de Madrid y de la Asociación
Europea de Protocolo.

4.- ALFONSO JIMÉNEZ SE HACE CARGO DEL PROTOCOLO DEL CSD



Opinión
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U
na única federación deportiva
en la que estén todas las per-
sonas con y sin discapacidad
es el objetivo que se persigue

con los procesos de integración del
deporte adaptado. Deberemos enten-
der el cumplimiento de este objetivo
como un proceso de normalización más
de los ya iniciados en el CSD desde el año
2005 y que han tenido continuidad a lo
largo de estos años.

LA creación del Plan ADO Paralímpico
y lo que ha supuesto de mejora en la
preparación de los deportistas, la inte-
gración de estos en los Centros de Tec-
nificación y Alto Rendimiento de nuestro
país. Y en igualdad de condiciones que
el resto, la participación de las Federa-
ciones deportivas de personas con dis-
capacidad en programas de tecnificación,
mujer y deporte, así como la inclusión del
conocimiento de la discapacidad en el blo-

que común y en el
específico de los Rea-
les Decretos por lo que
se establecen los títu-
los de técnicos depor-
tivos en las diferentes
modalidades, son algu-
nos de los ejemplos de
este tipo de proceso que
han contribuido a la igual-
dad efectiva.

SE abre un periodo transitorio de diá-
logo con todos los agentes del deporte
adaptado. Será un tiempo de análisis,
rigor en ahormar y ajustar los tiempos
y las modalidades deportivas que se
integran desde las federaciones depor-
tivas con discapacidad a las conven-
cionales. Una última reflexión y no por
ello menos importante será saber el
papel que jugarán en un futuro las Fede-
raciones de deporte adaptado.

EN los países de referencia, como
Canadá, Australia y Gran Bretaña, con
una larga y extensa experiencia en estos
procesos, se realizan otro tipo de fun-
ciones:
● La gestión de los deportes propios de
la discapacidad - goolball, slalon, boccia
y otros que puedan surgir en un futuro.
● La promoción y desarrollo de la prac-
tica deportiva a través de campañas,
eventos, etc.
● El asesoramiento y la trasferencia
del conocimiento del deporte adaptado.
● Campañas de sensibilización.
● Todo aquello que esté relacionado
con la accesibilidad en espacios y ser-
vicios .

TODO un catálogo de funciones que
deberá permitir un desarrollo eficaz
que garantice el acceso, la calidad y la
proyección de todas las personas con
discapacidad.

El reto de la integración (II)

Antonio
Montalvo 
de Lamo






